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CPI do INSS pode atingir uma das 
principais bases de apoio do Governo

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) - PÁGINA 4

País está 
polarizado 
entre Lula e 
Bolsonaro

PÁGINA 4
MAGNAVITA - PÁGINA 3

O governador em exercício, Rodrigo Bacellar, 
se reuniu, na quarta-feira (18), com o Cardeal 
Orani Tempesta, no Palácio São Joaquim, 
sede da Mitra Arquiepiscopal. O objetivo do 
café da manhã foi fortalecer os laços entre o 
Executivo estadual e a Igreja Católica, ressal-

tando o compromisso do governo com pau-
tas sociais, comunitárias e de valorização 
das instituições religiosas D. Orani ressaltou 
a importância da união, “em benefício das 
entidades e das pessoas que precisam, para 
fazer a diferença”.

Pesquisa Datafolha mostra que 35% 
da população apoiam os petistas e 
35% se declaram bolsonaristas

PÁGINA 7

Líder do Irã rejeitou o ‘ultimato’ dos EUA
FIFA

PÁGINA 7

Copom do 
BC eleva 
Selic para 
15% ao ano

INB lidera 
projeto de 
microrreator 
nuclear 

Brasileiros disputam Super 
Mundial sem seus ‘heróis’

PÁGINA 6

PÁGINA 14

Super Mundial não conta com os grandes heróis da Libertadores

Estado do Rio fortalece laços com a Igreja Católica
CM

PÁGINA 5

Planalto 
culpa a 
oposição 
pelos gastos

A Indústrias Nucleares do Brasil 
(INB) lidera projeto para tecnolo-
gias críticas aplicáveis aos Microrrea-
tores Nucleares no Brasil.

Com investimentos de R$ 6,4 
milhões do Governo do Rio, a Ma-
ratona do Rio deve se tornar a maior 
da história, ao reunir 60 mil atletas.

PÁGINA 9

Maratona do 
Rio promete 
ser a maior 
da história

TALES FARIA

Empate não 
abala Sidônio

(BASTIDORES) PÁGINA 5

LEONARDO BOFF

Hora de parar 
de fazer guerra

PÁGINA 2

Para estarem no Super Mundial 
FIFA, os quatro clubes brasileiros 
tiveram que vencer a Copa Liber-
tadores de 2021 até 2024. E o mais 
curioso é que Palmeiras, Flamengo, 

Fluminense e Botafogo tiveram seus 
jogos decididos por ‘heróis’ nas finais. 
Porém, nenhum desses atletas seguiu 
nos respectivos clubes após as con-
quistas e não estão nos EUA.

Manifestação interrompe 
audiência em Petrópolis

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

A pianista Bianca Gismonti faz neste domingo no Blue 
Note Rio, o show de lançamento de álbum que traz um 
novo olhar para a obra de Egberto Gismonti, seu pai

Leo Aversa/Divulgação e Divulgação

Gismonti por Gismonti

PÁGINA 1

Bienal do Livro/Divulgação

Bianca Gismonti: ‘Ser filha de Egberto é receber uma dádiva das energias celestiais

O jornalista 

Ruy Castro 

apresenta 

em seu mais 

novo livro 

uma história 

nunca antes 

contada: 

o cotidia-

no carioca 

durante a 

II Guerra 

Mundial

PÁGINA 13PÁGINA 2

2 C A D E R N Oº

Lanterna Verde ressurge 
com força em várias mídias

Confira nosso roteiro
para saborear pastramis

PÁGINA 12 PÁGINA 14

Hermeto Paschoal é a principal atração
do Mimo Festival nesta quinta-feira (19) 
com show gratuito no Circo Voador

Paulo Rapopport/Divulgação
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: JULIO PRESTES VISITA ACADEMIA MILITAR NOS EUA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 19 de junho de 
1930 foram: Notícias recebidas de 
Xangai informam que as tropas co-
munistas infl igiram completamente 

as tropas fi éis ao governo. O Obser-
vatório Romano anuncia que o pró-
ximo consistório secreto para a no-
meação de novos cadeais acontecerá 
no dia 30; já o consistório público 

acontecerá em 3 de julho. Terremo-
to destrói 10 aldeias na Pérsia. Julio 
Prestes e sua comitiva foram para 
Westpoint, em visita a uma acade-
mia militar. 

HÁ 75 ANOS: BRIGADEIRISTAS AMPLIAM FORÇA NO RIO GRANDE DOS UL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 19 de junho de 
1950 foram: Apoiadores de Eduar-

do Gomes vão conquistando votos 
no Rio Grande do Sul. Inicia-se, em 
Paris, uma Conferência sobre o Pla-

no Schuman. Estados Unidos vão 
produzir a bomba de hidrogênio 
por US$ 300 milhões  

Vivemos neste momento 
tempos dramáticos com guerras 
de alta letalidade, na Ucrânia, 
no Congo, terrivelmente na Fai-
xa de Gaza com um genocídio a 
céu aberto,com a indiferença 
daquela nações que nos legaram 
os direitos do homem, a ideia 
de democracia e o ser humano 
como fi m e jamais como meio.
Particularmente trágica é  guer-
ra entre Israel e o Irã que, se não 
for contida, poderá generalizar-
-se numa guerra total,com o ris-
co de pôr fi m à biosfera e a nossa 
existência neste planeta. 

A pergunta que  quero colo-
car é inquietante e bem realista: 
qual é a paz possível dentro da 
condição humana assim como 
se apresenta hoje em dia? Po-
demos sonhar com o reino de 
paz? Assim como somos estru-
turados: como pessoas, como 
comunidades, como sociedades, 
que tipo de paz é sustentável? 
Recusamos a afi rmação: se que-
res a paz, prepara a guerra.

Trago algumas refl exões que 
supõem realismo e desafi am 
a nossa vontade política para 
construir a paz. Porque a paz 
não é dada, a paz é resultado de 
um processo de todos aqueles 
que buscam o caminho da jus-
tiça, que protestam contra um 
tipo de mundo que não deixa os 
seres humanos serem humanos 
uns  para com os outros, um pa-
lestino com um israelense.

Começo lembrando alguns 
dados das ciências da vida e da 
Terra, pois elas nos ajudam a 
pensar. Que elas nos dizem? 
Que todos nós, o universo in-
teiro viemos de uma grande 
explosão acontecida há 13,7 bi-
lhões de anos. Há instrumentos 
que podem captar o eco dessa 
imensa explosão em forma de 
uma minúscula onda magné-
tica. E ela produziu um caos 
enorme. Nós viemos do caos, 
da confusão inicial; mas o uni-
verso – perpassado de inter-re-
lações - começou a se expandir 
e mostrou que o caos não é ape-
nas caótico mas pode ser criati-
vo O caos gera dentro de si or-
dens. O processo cosmogênico 
cria harmonia e, ao expandir-se 
criando espaço e tempo, criou o 
cosmos; cosmos, de onde vem 
a palavra cosmético que todos 
conhecem. É beleza e ordem. 
Mas o caos nos acompanha 
como uma sombra. Por isso a 
ordem é sempre criada contra 
a desordem e a partir da desor-
dem. Mas ambas, ordem e de-
sordem, caos e cosmos sempre 
vão coexistindo juntas.

E, chegando ao nível huma-
no, como aparecem? Aparecem 
sob duas dimensões, da sapiên-
cia e da demência. Nós somos 
homo sapiens sapiens, seres de 
inteligência e, simultaneamen-
te, somos homo demens de-
mens, seres de demência, de ne-
gação da justa medida. Mas, em 
primeiro lugar somos seres de 
inteligência, de sapiência, isto 
é, somos portadores de cons-
ciência. Somos seres societários, 
cooperativos. Seres que falam, 
seres que tem cuidado, seres que 
podem criar arte, elaborar poe-
sia e entrar em êxtase.

Nós ocupamos já 83% do 

nosso planeta, já fomos à lua 
e através de uma nave espacial 
deixamos até o sistema solar. Se 
algum ser inteligente abordar 
esta nave - que saiu do siste-
ma solar e vai circular por três 
bilhões de anos no centro da 
nossa galáxia - poderá ver men-
sagens de paz escritas lá dentro, 
em mais de cem línguas, como 
também um choro de criança, o 
som de um beijo de dois enamo-
rados e fórmulas científi cas.  A 
palavra paz vem escrita em mais 
de cem linguas, como mir, free-
dom, shalom, pax,→ mensagem 
que nós queremos legar para o 
universo.

Somos seres de paz, mas 
simultaneamente somos seres 
de violència. Existe dentro de 
nós crueldade, exclusão, ódios 
ancestrais coisa que estamos 
assistindo em nosso país e prin-
cipalmente na guerra contra 
os palestinos da Faixa de Gaza 
e na guerra entre Israel e o Irã. 
Temos mostrado que podemos 
ser homicidas, matamos pes-
soas. Podemos ser etnocidas, 
matamos etnias, povos – como 
os 61 milhões povos indígenas 
da América Latina; é o nosso 
holocausto raramente referido. 
Podemos ser biocidas, podemos 
matar ecossistemas, como gran-
de da Floresta Atlântica, parte 
da Amazônia e a grandes fl ores-
tas do Congo. E, hoje, podemos 
ser geocidas, podemos devastar 
pesadamente o nosso planeta 
vivo, a Terra.

Tudo isso podemos ser o 
Satã da Terra.  E aqui surge a 
angustiada a pergunta: Como 
construir a paz, se nós somos a 
unidade dessa contradição, do 
caos e do cosmos, da ordem e 
da desordem, da sapiência e da 
demência? Que equilíbrio po-
demos buscar, e devemos bus-
car, nesse movimento contradi-
tório, para que possamos viver 
em paz? Mas a própria evolução 
nos tem ajudado, ela é sábia e 
nos deu um aceno. Ela nos diz 
que aquilo que faz o ser humano 
ser humano - diferente de outras 
espécies - é a nossa capacidade 
de sermos cooperativos, seres 
sociais, seres de fala, de diálogo 
e de reciprocidade. 

Quando nossos ancestrais 
saíam à caça, não faziam como 
chimpanzés. Estes,os chimpan-
zés, são nossos parentes mais 
próximos, com 98% da carga 
biológica em comum. 

Mas como se deu o salto 
do mundo animal ao mundo 
humano? Quando nossos an-
tepassados saíam à caça e não 
comiam privadamente a caça - 
como fazem os outros animais 
- , mas traziam-na para lugares 
comuns e dividiam fraternal-
mente entre eles tudo aquilo 
que recolhiam como alimento 
O salto se deu pela comensali-
dade, por nossa capacidade de 
sermos cooperativos e sociais. E 
do fato de sermos cooperativos 
e sociais surgiu a fala, que é uma 
das defi nições do ser humano. 
Só nós falamos. Por isso que a 
essência do ser humano é ele ser 
um ser falante,solidário, cuida-
doso e cooperativo.

Qual é a perversidade do 
sistema sob o qual todos nós so-

fremos? Um sistema mundial-
mente integrado sob a égide da 
economia de mercado e do ca-
pital especulativo. Ele é só com-
petitivo, e nada cooperativo. É 
um sistema que não deu ainda 
o salto para a humanidade, vive 
a política do chimpanzé, onde 
cada um acumula privadamente 
e não coloca em comum para 
outros seus semelhantes. 

Mas já que temos as duas 
dimensões dentro, de demência 
e inteligência, competitividade  
e cooperação,  próprio do ser 
humano  é impor limites à com-
petitividade. É reforçar todas as 
energias que vão na direção da 
cooperação, da solidariedade, 
do cuidado uns para com os ou-
tros. Assim fazendo reforçamos 
o autenticamente humano em 
nós e criamos as bases para  uma 
paz possível e sustentável.

É próprio dos seres huma-
nos cuidarem.  Sem o cuidado a 
vida não é salvaguardada,  não se 
expande, fenece e morre.  Então 
a cooperação e o cuidado são os 
dois valores fundamentais que 
estão na base de qualquer  pro-
jeto produtor de paz. Não é fe-
char a mão, é estender a mão na 
direção da outra mão. É entrela-
çar as mãos criando a corrente 
da vida, de cooperação e soli-
dariedade, que são as condições 
que poderão gerar a paz entre os 
humanos.

Quando  cuidamos uns dos 
outros, não temos mais medo; 
temos a segurança. Segurança 
da moradia, do meio ambiente, 
da vida pessoal.  Para exorcizar 
o medo coloquemos o cuidado. 
Por esta razão,  já Gandhi - esse 
grande político humanista -  di-
zia que a política é o cuidado 
com as coisas do povo. É o gesto 
amoroso para com as coisas que 
são comuns. Política não é ge-
renciar a economia, as moedas, 
é cuidar  das pessoas e do povo, 
cuidar das grandes causas que 
fazem a vida do povo.

E, graças a Deus, no nosso 
país, se inaugurou uma política 
que dá centralidade ao cuidado 
com a fome da nossa popula-
ção; coloca como fundamental 
a titulação das terras dos povos 
originários e os que vivem em 
favelas. 

O nosso país, se bem cuida-
do, pode  ser a mesa posta para 
a fome de todos os brasileiros 
e para a fome da humanidade, 
porque tal é a grandeza de nos-
sos solos produtivos. Então, de-
vemos deixar ressoar o discurso 
do Presidente Lula em todos os 
fóruns:

“Não precisamos de guerra, 
precisamos de paz. Não precisa-
mos de bilhões de dólares para 
construir a máquina de morte, 
nós podemos reordenar esse 
dinheiro para propiciar  vida, 
expandir a vida, dar futuro à 
vida. No lugar da competição 
colocar a cooperação. No lugar 
do medo colocar o cuidado. No 
lugar da solidão de quem sofre 
colocar  a compaixão de quem 
se verga sobre o caído, sofre com 
ele, levanta-o do chão e anda 
com ele”.

Queremos na nossa busca da 
paz, borrar a palavra inimigo; 
fazer de todos os seres humanos 

aliados; fazer de todos os que es-
tão longe próximos e dos próxi-
mos fazê-los irmãos e irmãs.

Quando perguntaram ao 
mestre Jesus “quem é meu pró-
ximo?”, ele não respondeu. 
Contou uma história que todos 
conhecem, a do bom samarita-
no. Ai Jesus deixa claro quem é 
o próximo.  “Próximo é aquele 
de quem você se aproxima”. De-
pende nós fazermos todos os 
humanos - homens e mulheres 
das várias raças, procedências, 
inscrições ideológicas - fazê-los 
nossos próximos. Não deixar 
que sejam inimigos,  mas aliados 
e companheiros.

Nós comparecemos como 
seres humanos quando reparti-
mos o pão. Repartir o pão é ser 
com-pan-heiro, como a própria 
origem da palavra o sugere: cum 
panis,  aquele que reparte o pão 
para entrar em comunhão com 
o outro. Nascemos como seres 
de com-pan-heirismo. Qual é o 
nosso desafi o? Assumir como 
projeto pessoal, projeto político 
aquilo que a nossa natureza em 
sua dinâmica pede: construir-
mos  uma sociedade de coope-
ração, de cuidado uns para com 
os outros. O Papa Francisco 
nos legou esta severa advertên-
cia:”estamos todos no mesmo 
barco; ou nos salvamos todos 
ou ninguém se salva”.

A Carta da Terra, por sua 
vez também advertiu:que de-
vemos “formar uma aliança glo-
bal, para cuidar da Terra, cuidar 
uns dos outros, caso contrário 
arriscamos a nossa destruição 
e da diversidade da vida”; Uma 
aliança de cooperação com a na-
tureza e não contra a natureza; 
um desenvolvimento que se faz 
junto com a natureza e não à 
custa da natureza.

A paz é possível de ser cons-
truída. Não uma mera pacifi ca-
ção como propõe o Presidente 
Donald Trump, mas uma paz 
tão bem defi nida pela Carta da 
Terra:“como a plenitude que 
resulta da correta relação para 
comigo mesmo; da correta rela-
ção para com o outro, com a so-
ciedade, com outras vidas, com 
outras culturas e com o Todo do 
qual nós somos parte”. Numa 
palavra,  a paz como um proces-
so de justiça, de cooperação, de 
cuidado e  de amorização, Esse 
é o fundamento, que  nos dá  a 
percepção de que a paz é possí-
vel e que pode ser perpétua.

Importa  não só nos opor-
mos à guerra mas importa ga-
nharmos a paz. Então a paz exi-
ge compromisso  nele queremos 
invocar forças, também aquelas 
que vão além das nossas forças. 
O universo é uma incomensu-
rável rede de energias, todas elas 
bebem naquela Fonte originá-
ria de onde tudo vem e provem  
que os cosmólogos chamam “O 
abismo gerador de todos os se-
res e que os cristãos chamam de 
Criador. Nós queremos que a 
paz do Criador reforce a busca 
da paz humana. Então o que pa-
rece impossível e torna possível, 
uma ridente e feliz realidade.

*Leonardo Boff  
escreveu Cuidar da Casa 

Comum:como protelar o fi m 
do mundo, Vozes 2024.

Leonardo Boff*

Por que não paramos de fazer guerras

Opinião do leitor

Passaporte

Vitória merecida. Valeu. Deu pro gasto. Pri-

meiro objetivo alcançado. A seleção brasileira 

carimbou o passaporte para a copa de 2026. 

Time correu. Honrou a camisa. Mostrou persona-

lidade. Muito ainda por fazer. Caminhada longa 

e árdua.  Ancelotti conquistou a torcida.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Mais quatro dias de 
glória para a economia

Educação e lei de 
mãos dadas

EDITORIAL

Em tempos de busca por re-
tomada econômica e geração de 
emprego, os feriados prolongados 
assumem papel estratégico para o 
turismo no Brasil. Por esses dias 
temos feriado de Corpus Chris-
ti, de 19 a 22 de junho, que deve 
movimentar cerca de 2 milhões 
de passageiros de avião em todo o 
país. Mas é no Rio de Janeiro que 
vemos o ‘exempla magnus’ dessa 
engrenagem: somando turismo 
religioso, cultural, gastronômico – 
e agora esportivo –, a Cidade Ma-
ravilhosa reafi rma sua importância 
para a economia brasileira.

Dados da prefeitura e da Rio-
tur indicam que o Rio deverá 
atrair cerca de 150 000 turistas 
nacionais só no feriadão, com es-
timativa de impacto econômico 
em torno de R$ 320 milhões. Esse 
movimento já se refl ete na avenida 
mais tradicional da hospitalidade 
carioca: a taxa de ocupação hote-
leira alcançou 79,8 % na capital 
fl uminense entre 18 e 22 de junho, 
com picos de 85,7 % em Copaca-
bana e Leme, 81,3 % em Ipanema/
Leblon, e faixas ainda elevadas na 
Barra, Flamengo, Centro e outras 
localidades. A nível estadual, cida-
des serranas como Itatiaia e Nova 
Friburgo ultrapassam 90%, refor-
çando o potencial turístico do in-
terior do estado.

E a beleza deste cenário é 
que, em 2025, o Rio soma ao 
feriado uma das maiores provas 

de rua da América Latina: a 23.ª 
Maratona do Rio. Com mais de 
60 000 inscritos – sendo 85 % 
de fora –, o evento atrai atletas 
e visitantes dispostos a explorar 
a cidade além das pistas. Espor-
tistas permanecem em média 
quatro dias, injetando R$ 320 
milhões na economia local.

O êxito do feriadão reforça 
uma lição antiga: feriados bem 
aproveitados impulsionam o 
turismo e, por consequência, a 
economia. No Rio, são muitos os 
atrativos que mantêm a atração, 
mesmo fora do verão: museus, 
centros culturais, exposições, 
gastronomia internacional e pro-
ximidade com outros destinos 
fazem do inverno carioca uma 
opção charmosíssima. Além disso, 
a Bienal do Livro e transmissões 
esportivas no Museu do Amanhã 
somam ainda mais opções de pro-
gramação. Fora a praia para os co-
rajosos de plantão, já que as tem-
peraturas devem subir um pouco.

Feriados prolongados são 
pontos de infl exão para a econo-
mia regional. No caso do Rio, o 
feriado de Corpus Christi ganhou 
ainda mais signifi cado, pois soma 
ao aspecto religioso uma vitrine es-
portiva, turística, cultural e econô-
mica. A maratona transforma a ci-
dade em um grande palco, celebra 
o esporte e confi rma a capacidade 
do Rio de gerar fl uxo, consumo e 
visibilidade. Como sempre.

Ao completar 17 anos de vi-
gência em junho de 2025, a Lei 
nº 11.705/2008, mais conhe-
cida como Lei Seca, continua 
sendo um dos pilares da política 
de segurança viária brasileira. 
Muito mais do que uma regra ju-
rídica, trata-se de um pacto pela 
vida. Instituída com o objetivo 
de coibir a perigosa combinação 
entre álcool e direção, a norma 
consolidou o princípio da to-
lerância zero e se fi rmou como 
uma das mais emblemáticas 
conquistas da sociedade brasilei-
ra na defesa de um trânsito mais 
responsável e menos violento.

Os dados falam por si: desde 
a sua implantação, houve redução 
signifi cativa no número de sinis-
tros fatais causados por motoris-
tas alcoolizados. A intensifi cação 
das blitzes, o endurecimento das 
punições e a ampliação dos méto-
dos de fi scalização ajudaram a sal-
var milhares de vidas e a inibir um 

comportamento que, por muitos 
anos, foi naturalizado em nossa 
cultura. Ainda assim, os números 
de mortos e feridos no trânsito se-
guem alarmantes. E isso só reforça 
o que deveria ser óbvio: a Lei Seca 
ainda é necessária — e precisa ser 
reforçada, não fl exibilizada.

Mas segurança no trânsito 
não se faz apenas com fi scaliza-
ção. Faz-se com educação. É por 
isso que ações como o Programa 
Conexão DNIT, que leva o de-
bate sobre a Lei Seca para dentro 
das escolas de forma interdisci-
plinar, merecem ser exaltadas. Ao 
promover atividades que mos-
tram aos estudantes os impactos 
concretos do álcool na condução 
de veículos — inclusive com vi-
vências práticas que simulam a 
desorientação causada por subs-
tâncias psicoativas — o progra-
ma planta a semente de uma nova 
cultura: a da responsabilidade, da 
empatia e do respeito à vida.
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Durante o 1º Simpósio de 
Roubos de Cargas / Organi-
zação Criminosa Prevenção e 
Repressão, realizado pelo Sin-
dicato das Empresas de Trans-
porte Rodoviário de Cargas 
e Logística do Rio de Janeiro 
(SINDICARGA), no auditó-
rio do Palácio da Democracia 
no Tribunal Regional Eleito-
ral (TRE), no Rio de Janeiro, 
o presidente da Frente Parla-
mentar Intelectual e Comba-
te a Pirataria, deputado Júlio 
Lopes (PP), disse que vem se 
posicionando fortemente no 
Congresso contra a fala do Se-
cretário Nacional de Seguran-
ça Pública, Mário Sarrubo, que não 
classifi ca as facções criminosas Pri-
meiro Comando da Capital (PCC) e 
Comando Vermelho (CV) como or-
ganizações terroristas, demonstrando 
total falta de sensibilidade do secretá-
rio com a violência que assola o estado 
do Rio de Janeiro, assim como outros 
estados da federação. Na oportunida-
de o parlamentar propôs ainda, que o 
Tribunal de Justiça e Ministério Públi-
co do Rio de Janeiro contrapusessem 
em conjunto a posição do secretário, 
já que em seu entender o terror está 
instalado no estado. “O nível de se-
gregação territorial imposto pela for-

ça e armas, se constitui num crime de 
terrorismo em razão desses assumirem 
as funções de estado nas aéreas domi-
nadas, aonde os serviços públicos con-
cedidos são absorvidos e controlados; 
assim como a limitação de livre trânsi-
to impedindo a liberdade de ir e vir e 
a instalação de tribunais do crime. A 
segregação no estado é, em minha opi-
nião, e acredito na opinião de todos os 
presentes, um crime de terror. Dizer 
que o PCC e o CV não são organi-
zações terroristas e de não terem uma 
ideologia não condiz com o que vem 
ocorrendo pelo país, principalmente 
no Rio de Janeiro e São Paulo”.

PCC e CV são responsáveis pelo 
estado de segregação no Rio 

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

  RECEBIDOS NO GUA-
NABARA - Além do encon-
tro com D. Orani e as agen-
das no interior do estado, 
o governador em exercício, 
Rodrigo Bacellar recebeu, 
na quarta-feira (18), no Palá-
cio Guanabara, os presiden-
tes do Tribunal Regional Fe-
deral da 2ª Região (TRF-2), 
desembargador federal Luiz 
Paulo da Silva Araújo; e do 
Tribunal de Justiça do Rio 
(TJRJ), desembargador Ri-
cardo Couto de Castro. 

 O encontro contou ain-
da com o procurador-ge-
ral de Justiça do Rio, Anto-
nio José Campos Moreira; o 
secretário-geral de Relações 
Institucionais e Defesa de 
Prerrogativas do MPRJ, o ex-
-procurador-geral de Justi-
ça do Estado, Marfan Martins 
Vieira; e o desembargador do 
TJRJ João Ziraldo Maia.

  80 ANOS DE CESAR 
MAIA - A Câmara Munici-
pal do Rio foi palco de uma 
homenagem ao vereador e 
ex-prefeito Cesar Maia pelos 
seus 80 anos de vida, celebra-
do nesta quarta-feira (18). A 
solenidade, no plenário do 
Palácio Pedro Ernesto, reu-
niu familiares e autoridades 
de todo o país. Durante os 
discursos, alguns dos mais de 
300 presentes foram às lágri-
mas, como Rodrigo Maia, fi -
lho do homenageado. Bas-
tante emocionado, Cesar 
Maia disse que guardará com 
carinho cada palavra que ou-
viu no plenário. 

  Compuseram a Mesa de 
Honra o presidente da Câma-
ra, Carlo Caiado; o vice-pre-
feito do Rio, Eduardo Cava-
liere; o governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado; Luiz Fer-
nando Pezão, ex-governador 
do Rio de Janeiro e atual pre-
feito de Piraí; Luiz Antônio 
Guaraná, presidente do Tri-
bunal de Contas do Municí-
pio do Rio de Janeiro; Daniela 
Maia, fi lha do homenagea-
do e secretária municipal de 
Turismo do Rio de Janeiro, e 
Mariangeles Maia, mulher de 
Cesar Maia. Ao fi m da soleni-
dade, os vereadores concede-
ram a Medalha de São Francis-
co de Assis 3º Milênio para o 
homenageado.

  RESULTADOS EX-
PRESSIVOS - As parcerias 
entre a Secretaria de Esta-
do de Turismo do Rio de Ja-
neiro (Setur-RJ) e os clubes 
cariocas durante a Copa do 
Mundo de Clubes da FIFA 
não fi caram restritas às ações 
presenciais nas casas temáti-
cas nos EUA. Também nas 
redes sociais, a campanha de 
promoção turística do esta-
do tem alcançado resultados 
expressivos.

  Com publicações em colab 
com Flamengo, Fluminense e 
Botafogo, o perfi l da Setur-RJ 
(@setur_rj), que conta com 
cerca de 65 mil seguidores, ul-
trapassou a marca de 1 milhão 
de visualizações nas postagens 
relacionadas ao clubes apre-
sentando o turismo do Rio de 
Janeiro. O destaque vai para 
o post em parceria com o Fla-
mengo, que sozinho superou 
700 mil visualizações.

  A ação demonstra o po-
der da conexão entre fute-
bol, turismo e comunicação 
digital como estratégia de vi-
sibilidade global para o Rio 
de Janeiro. Ao usar as redes 
dos clubes, a Setur-RJ am-
plia signifi cativamente o al-
cance da marca Rio, especial-
mente entre o público jovem 
e internacional. “Unir a for-
ça dos nossos clubes à pro-
moção do turismo é uma es-
tratégia inteligente e com 
resultados concretos. Esta-
mos aproveitando o momen-
to de grande visibilidade da 
Copa do Mundo de Clubes 
para posicionar o Rio como 
destino turístico completo”, 
destacou o secretário Gusta-
vo Tutuca.

PINGA-FOGO

Fotos CM

D. Orani com o 
governador em exercício 
Rodrigo Bacellar e sua 
esposa Manoella; o 
secretário de Gabinete 
do Governador, Rodrigo 
Abel, o secretário de 
Comunicação Social 
e Publicidade, Igor 
Marques; o deputado 
estadual Fred Pacheco; 
o vereador Diego 
Faro. Além de bispos 
auxiliares e do Reitor 
do Santuário Cristo 
Redentor, Padre Omar

Fortalecendo laços entre 

o Executivo estadual 

e a Igreja Católica

O governador em exercício, 
Rodrigo Bacellar, se reuniu, na 
quarta-feira (18), com o Cardeal 
Orani Tempesta, no Palácio São 
Joaquim, sede da Mitra Arquie-
piscopal. O objetivo do café da 
manhã foi fortalecer os laços entre 
o Executivo estadual e a Igreja Ca-
tólica, ressaltando o compromisso 
do governo com pautas sociais, 
comunitárias e de valorização das 
instituições religiosas.

“É muito importante essa pro-
ximidade com a Igreja Católica. 
Temos que estar juntos nas partes 
social e comunitária. É preciso dar 
atenção às pessoas e colaborar, cada 
vez mais, para o bem-estar de to-
dos”, disse Rodrigo Bacellar.

D. Orani ressaltou a importân-
cia da união entre o Governo do 
Estado e a Igreja Católica. “Esse en-
contro viabiliza pensar, junto com 
o Governo do Estado, como vamos 
agir em benefício das entidades e 
das pessoas que precisam, porque 
somos todos chamados para fazer 
a diferença. Acredito, então, que 
quando um governo tem em seu 
coração um espírito de perdão e de 
conciliação, constrói pontes para 
fazer as pessoas mais felizes e pro-
mover a paz, junto com o governo”.

Participaram também da reu-
nião o secretário de Gabinete do 
Governador, Rodrigo Abel, e o 
secretário de Comunicação Social 
e Publicidade, Igor Marques, além 
de bispos auxiliares e do Reitor do 
Santuário Cristo Redentor, Padre 
Omar. Também estiveram o depu-
tado estadual Fred Pacheco e o ve-
reador Diego Faro.

ReproduçãoCM

Eliane Carvalho

Advogado, juiz do Trabalho 
Federal e empresário unifi cou os 
segmentos do Turismo e organi-
zou o setor patronal no Brasil

Em encontro com o governador em exercício, 
Rodrigo Bacellar, o Cadeal Orani Tempesta 
ressaltou a importância da união entre o Governo 
do Estado e a Igreja Católica

O secretário de Gabinete do Governador, Rodrigo 
Abel, ao cumprimentar D. Orani. Ainda na foto, o 
deputado Fred Pacheco

D. Orani Tempesta com o secretário 
de Estado de Comunicação do RJ, 
Igor Marques

D. Orani com o governador em exercício Rodrigo 
Bacellar e sua esposa Manoella

O presidente da Frente Parlamentar 
Intelectual e Combate a Pirataria, 
deputado Júlio Lopes (PP)

Ao lado do prefeito Andrezinho Ceciliano, o governador 
em exercício Rodrigo Bacellar durante vistoria da obra 
da RJ 127, em Paracambi, na quarta-feira, 18 de junho

O governador em 
exercício, Rodrigo 
Bacellar, com o 
deputado Áureo 
Ribeiro (e) e o 
prefeito de Mendes, 
Jorge Henrique 
(d), durante 
inauguração do 
Parque Academia 
Sérgio Roberto 
Cunha e do Parque 
Infantil José do 
Pinho Rego, na 
cidade

Marcelo Regua

Adeus a Nelson de Abreu Pinto, 
fundador da Fhoresp e da CNTur

Em cerimônia restrita a familia-
res e amigos próximos, o corpo do 
advogado, juiz do Trabalho Federal 
e empresário Nelson de Abreu Pinto, 
um dos principais líderes do setor de 
Turismo no Brasil, foi sepultado nesta 
semana. Ele faleceu na manhã da úl-
tima segunda-feira (16), aos 93 anos, 
em sua residência, em São Paulo, por 
causas naturais. O velório ocorreu no 
Funeral Home, na capital paulista.

Nascido em 8 de maio de 1932, 
em São Paulo, fi lho dos imigrantes 
portugueses Olympia e Joaquim 
Pinto, Nelson teve uma trajetória 
marcada pelo empreendedorismo 
e pela dedicação ao setor patronal. 
Começou a trabalhar ainda jovem 
nos negócios da família, voltados 
principalmente à panifi cação, e aos 
27 anos já administrava seus pró-
prios bares e restaurantes.

Nelson foi responsável por uni-
fi car os segmentos patronais do 
Turismo brasileiro, sendo um dos 
fundadores da Federação de Hotéis, 
Restaurantes e Bares do Estado de 
São Paulo (Fhoresp) e da Confedera-
ção Nacional do Turismo (CNtur). 
Ao longo da vida, esteve à frente de 
diversos empreendimentos gastro-
nômicos que marcaram época em 
São Paulo, como o Montijo, Bogotá, 
República, O Pinguim, A Brasileira, 

Leiteria Pereira, Cantina La Tavola e 
o tradicional bar Guanabara, o mais 
antigo da cidade, fundado em 1910.

“Nelson foi um homem a frente 
do seu tempo. Um visionário. Um 
herói na representação sindical. Para 
o turismo ele deixa um legado, a 
Confederação Nacional de Turismo, 
um sonho que virou realidade, lutan-
do contra todos e forças enormes. Ele 
foi vitorioso. A maior homenagem 
que podemos fazer a sua memória é 
consolidar a CNTur e lutar para que 
o Sistema S do Turismo saia do pa-
pel”, destacou Alfredo Lopes, presi-
dente do HotéisRIO.

Governador em exercício se reúne com o Cardeal Orani Tempesta
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Governo joga culpa por 
mais gastos no Congresso
Ideia é apontar hipocrisia da oposição. Especialistas avaliam 

Por Gabriela Gallo

A primeira sessão conjun-
ta do Congresso Nacional que 
discutiu vetos presidenciais re-
sultará em impactos orçamen-
tários para o poder Executivo. 
Deputados federais e senadores 
avaliaram 34 dos 60 vetos pre-
sidenciais, na última quarta-fei-
ra (17). Os demais vetos foram 
adiados por falta de acordo en-
tre os parlamentares e a expec-
tativa é que eles sejam avaliados 
em próxima sessão conjunta, 
que deve ocorrer antes do re-
cesso parlamentar, em 18 de 
julho. Diante disso, o governo 
federal ensaia um discurso para 
tentar classificar a oposição 
como hipócrita: dizem que o 
governo precisa cortar gastos, 
mas aprovam projetos e medi-
das que os aumentam.

Dentre os vetos derrubados 
está a correção do Fundo Parti-
dário, previsto na Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO), 
que determina a correção do 
fundo ao valor de 2016 com 
reajuste ano a ano pela variação 
acumulada do IPCA, o índice 
oficial de inflação. Na prática, a 
medida representa um aumen-
to de R$ 164,8 milhões a par-
tidos políticos a partir de 2026.

Ao Correio da Manhã, o 
cientista político Rócio Barreto 
avaliou que a derrubada desse 
reajuste pode ser usada como 
um exemplo “para o Executivo 
se apresentar como contradi-
tório a privilégios políticos em 
tempos de ajuste fiscal”. Ele 
ainda reiterou que o governo 
precisa “marcar a oposição de 
forma nominal”.

“Tem que mostrar quem 
são os congressistas individuali-

zando os votos, mostrar as con-
tradições específicas de líderes 
oposicionistas, principalmente 
para aqueles que vocalizam crí-
ticas à política fiscal do gover-
no”, detalhou Barreto. 

Comunicação
E a principal maneira de 

alcançar essa estratégia do go-
verno é melhorando a comu-
nicação institucional e o mar-
keting governamental. Para a 
reportagem, o presidente do 
Conselho Regional de Eco-
nomia do Estado de São Paulo 
(Corecon-SP) Odilon Guedes 
destacou que, se o governo fe-
deral tem o interesse de dire-
cionar a responsabilidade do 
impacto fiscal ao Congresso, 
“esse tipo de política precisa 
ser esclarecida”. Do contrário, 
“o que acaba acontecendo é 

uma confusão generalizada”.
“Os representantes do go-

verno precisariam ir para a mí-
dia (rádio, televisão, jornais, 
etc) explicar claramente alguns 
desses vetos e explicar por que 
isso iria prejudicar a popula-
ção. Isso precisa ser feito de 
forma didática, porque senão 
fica um jogo político. O gover-
no fala que a oposição é dema-
goga e a oposição ao mesmo 
tempo fala que o governo não 
está cortando gastos”, explicou 
Guedes ao Correio.

Na mesma linha, Rócio 
Barreto reiterou que “o gover-
no precisa ir além dos bastido-
res e traduzir o impacto dessas 
decisões legislativas para a vida 
cotidiana das pessoas”.

“Isso exige agilidade narra-
tiva e que seja didático, prin-
cipalmente nas redes sociais. 

Falar em uma linguagem clara, 
objetiva, que todos possam en-
tender”, destacou o cientista 
político.

Outro veto que foi derru-
bado pelos congressistas e deve 
trazer grande impacto popular 
é a derrubada de um veto que 
aumentará a conta de luz. O 
Legislativo derrubou vetos de 
itens inseridos no projeto so-
bre energia eólica em alto-mar 
e, dentre as medidas, prorro-
gou por 20 anos os subsídios 
concedidos para pequenas hi-
drelétricas, parques de energia 
de biomassa e de energia eólica 
que estão sob as regras do Pro-
grama de Incentivos às Fontes 
Alternativas de Energia Elétrica 
(Proinfa). Na prática, a medida 
resultará em um aumento de 
3,5% na conta de luz dos con-
sumidores gerais.

Lula Marques/Agência Brasil

Decisão do Congresso impactou gastos públicos

cPMi do iNSS e ioF serão 
pautas prioritárias da oposição
Por Gabriela Gallo

Após o feriado de Corpus 
Christi, comemorado em 19 
de junho, a expectativa é que o 
início da próxima semana seja 
esvaziado no Congresso Na-
cional, devido à festa de São 
João, celebrada em 24 de junho 
(terça-feira). Na quarta-feira 
(18), estava previsto acontecer 
a semanal reunião de líderes 
das bancadas da Câmara dos 
Deputados mas o encontro foi 
cancelado, sem justificativa. Po-
rém, seguem as articulações de 
parlamentares da oposição ao 
governo de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). Além dos encontros 
com representantes governistas, 
o presidente da Câmara dos De-
putados, Hugo Motta (Republi-
canos-PB), buscará se encontrar 
com mais frequência com esses 
congressistas. A informação foi 
divulgada pelo líder da oposição 
na Câmara, deputado Luciano 
Zucco (PL-RS), em conversa 
com a imprensa logo após um 
café da manhã entre Motta e 21 
congressistas da oposição na úl-
tima terça-feira (17).

Zucco confirmou que o en-
contro entre Motta e parlamen-
tares da oposição deve ocorrer 
semanalmente para discutir as 
pautas da oposição. “Espero 
que esse diálogo com o presi-
dente Hugo Motta permaneça”, 
disse o líder da oposição. No 
encontro, com Motta, foram 
discutidas as principais pautas 
de interesse da oposição.

CPMI
Dentre as pautas considera-

das urgentes pelos congressistas 

da oposição, está a Comissão 
Parlamentar Mista de Inqué-
rito (CPMI) que investigará o 
esquema de desvios irregulares 
de aposentados e pensionistas 
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS). Ao final da 
sessão conjunta do Congresso 
para definir sobre a derrubada 
ou manutenção de vetos presi-
denciais, o presidente do Sena-
do, Davi Alcolumbre (União 
Brasil-AP), leu o requerimento 
que solicita a abertura dos tra-
balhos da comissão e, conse-
quentemente, autorizou o iní-
cio dos trabalhos.

Os partidos precisam es-
colher seus representantes que 
irão compor os 15 deputados 
federais e 15 senadores titulares 
do colegiado (e mesmo número 
de suplentes). Apesar dos no-
mes ainda não terem sido con-
firmados, articula-se que o se-
nador Omar Aziz (PSD-AM) 
seja o presidente da comissão 
– ele foi indicado pelo próprio 
Alcolumbre. O governo cogi-
tou emplacar a deputada fede-

ral Tabata Amaral (PSB-SP) 
para ser a relatora do caso. Con-
tudo, Hugo Motta manifestou 
que pretende selecionar um 
parlamentar de perfil neutro 
para relatar a CPMI.

O deputado Luciano Zucco, 
por outro lado, reiterou que a 
oposição não abrirá mão de ocu-
par espaço na mesa diretora dos 
trabalhos da CPMI, ainda mais 
que a coleta de assinaturas para 
a abertura do processo começou 
pela oposição. “Não pode ser 
uma CPMI chapa branca, ou 
seja, não pode ser uma CPMI 
com integrantes governistas, 
tem que ter deputados e sena-
dores que queiram entender o 
todo”, defendeu Zucco, em con-
versa com a imprensa logo após 
a reunião com Motta.

IOF
Além disso, a oposição ain-

da conversou com Motta sobre 
o avanço do Projeto de Decreto 
Legislativo que susta o recen-
te aumento do IOF (Imposto 
sobre Operações Financeiras) 

promovido pelo governo federal 
(PDL 314/2025). Na segunda-
-feira (16), a Câmara aprovou a 
urgência da medida, ou seja, o 
projeto não precisa mais ser ana-
lisado nas comissões e pode ser 
votado direto no plenário.

Zucco reiterou que a opo-
sição “não permitirá mais ne-
nhuma ação” que implique au-
mento de impostos por parte 
do governo”. Os congressistas 
presentes defenderam que a es-
calada tributária é inaceitável e 
representa mais um ataque ao 
bolso dos trabalhadores e cida-
dãos comuns.

Eles também trataram da 
polêmica com o governo en-
volvendo uma possível trava 
da liberação de emendas parla-
mentares. “A oposição não vê 
problema nenhum de debater 
sobre as emendas [parlamen-
tares], mas isso não pode ser 
tratado como uma ameaça. Por 
incrível que pareça, hoje, utili-
zando de maneira correta, as 
emendas é que salvam as prefei-
turas”, defendeu Zucco.

Ascom Zucco

Motta 
tomou 
café da 
manhã 
com a 
oposição

CORREIO POLÍTICO

Governo agora irá 
conduzir a apuração?

Oposição se prepara 
para a guerra da CPMI

Covid Consórcio

Irmão do Lula

Mais simples

“Proteção”

Chapa branca

A oposição vislumbra ago-
ra reproduzir essa situa-
ção no segundo semestre 
quando for instalada a Co-
missão Parlamentar Mista 
de Inquérito que irá inves-
tigar as fraudes no INSS. 
Enquanto pôde, o gover-
no tratou de evitar que a 
CPMI fosse instalada. O 
presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (União-
-AP), ganhou o máximo 

de tempo. Mas, afinal, leu 
o pedido de instalação. Já 
no fim do primeiro semes-
tre. Depois, no entanto, a 
história poderá ser outra. 
É no que aposta o líder da 
Oposição na Câmara, Lu-
ciano Zucco (PL-RS). “Essa 
será uma CPI diferente de 
todas as outras”, disse ele 
ao Correio Político. A di-
ferença está nas vítimas: 
milhões de aposentados. 

Embora por definição 
uma Comissão Parla-
mentar de Inquérito seja 
no Congresso um instru-
mento da minoria, em 
condições normais de 
temperatura e pressão o 
governo quase sempre a 
controla. É considerado 
um instrumento da mi-
noria, porque não é ne-
cessário o apoio de mais 
da metade. Mas, depois, a 
composição é proporcio-
nal. Assim, um governo, 

quando tem base organi-
zada, consegue mantê-la 
sob o controle. Mas esse 
é o ponto. Quando a base 
do governo não está orga-
nizada, a oposição conse-
gue produzir um grande 
estrago. Há vários exem-
plos. O mais clássico a CPI 
do PC. O então presiden-
te Fernando Collor não 
conseguiu evitar que ela 
produzisse uma apuração 
que foi tão forte que levou 
ao seu impeachment. 

O mesmo aconteceu na 
CPI da Covid. A base do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro não teve a menor 
condição de evitar que a 
oposição conduzisse ali as 
investigações. Tentou em 
vão, por exemplo, incluir 
na apuração a compra de 
respiradores pelo Consór-
cio Nordeste. 

Não porque não houves-
se o que apurar. A história 
dos respiradores compra-
dos e não entregues ain-
da hoje fustiga o ministro 
da Casa Civil, Rui Costa, 
que à época, no governo 
da Bahia, presidia o con-
sórcio. Mas a oposição gri-
tava e o comando da CPI 
fazia ouvidos moucos.

Zucco já adianta um pos-
sível alvo político: o irmão 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, conhecido 
como Frei Chico. Não há 
indicação de envolvimen-
to dele, mas há do Sindi-
cato Nacional dos Apo-
sentados, Pensionistas e 
Idosos (Sindinap), do qual 
ele é diretor.

“É uma CPI que envolve o 
povo mais simples, mais 
vulnerável”, avalia Zucco. 
“Não adianta tentar aba-
far, porque essa CPI já 
está na boca do povo”. É 
nesse ponto que a oposi-
ção aposta no desgaste. 
Ela pode atingir o gover-
no em uma das suas prin-
cipais bases de apoio.

“O sindicato do irmão do 
presidente Lula, o Sin-
dinap, até agora, sequer 
foi incluído no escopo da 
investigação. Tem gente 
sendo protegida, sim”, diz 
Zucco. A oposição apre-
senta as suas armas. O 
Correio Político tentou fa-
lar com o lado do governo. 
Não conseguiu. 

Zucco faz um alerta: uma 
CPI “chapa branca”, feita 
para proteger culpados, 
será um erro irreparável. 
“Quem aceitar ser titu-
lar dessa CPMI tem que 
saber: o Brasil inteiro 
vai estar assistindo. Não 
pode haver blindagem. 
Não pode ter investiga-
ção seletiva”.

Fundação Perseu Abramo

Kayo Magalhães/Câmara dos Deputados

Frei Chico: alvo que a oposição visa perseguir

Zucco: tática de abalar base importante do governo

POR RUDOLFO LAGO
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Petistas e bolsonaristas 
têm mesmo tamanho

Por Karoline cavalcante

Levantamento divulgado 
pelo Datafolha mostra que, 
pela primeira vez na série his-
tórica, o apoio ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e ao presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) se igualou. A mais recen-
te pesquisa do instituto revelou 
na quarta-feira (18) que, atual-
mente, 35% dos brasileiros se 
identificam como bolsonaris-
tas, mesmo percentual dos que 
se consideram petistas.

O resultado representa tan-
to o índice mais baixo apre-
sentado pela população petista 
desde a primeira pesquisa — 
realizada em dezembro de 2022 
— quanto o mais alto avanço 
entre os que apoiam o ex-pre-
sidente. Quando comparados 
aos dados de abril deste ano, o 
percentual de pessoas que se ali-
nham ao atual presidente caiu 
de 39% para 35%, enquanto os 
favoráveis a Bolsonaro passa-
ram de 31% para 35%.

Vale ressaltar que a vanta-
gem dos petistas sobre os bolso-
naristas havia sido mais expres-
siva no início do ano, com uma 
diferença de até 10 pontos per-
centuais, registrada em março 
de 2023 e março de 2024. Nas 
demais pesquisas, essa diferença 
variou entre seis e oito pontos, 
até chegar ao atual empate téc-
nico.

Divisão
Desde que Lula assumiu o 

seu terceiro mandato, o insti-
tuto questiona os entrevistados 
sobre sua identificação política, 
utilizando uma escala de um 
(bolsonarista) a cinco (petis-
ta). As respostas “um” ou “dois 
foram categorizadas como os 
defensores do ex-chefe do Exe-
cutivo, enquanto “quatro” ou 

“cinco” indicam apoio ao PT. 
A pesquisa revelou que, juntos, 
esses dois grupos polarizados 
representam agora 70% da po-
pulação.

Os 30% restantes se dividem 
entre 20% considerados neu-
tros, aqueles que escolheram a 
opção “três”; 7% que afirmaram 
não se identificar com nenhum 
dos dois lados; e outros 2% que 
não souberam responder. Esses 
números se mantiveram está-
veis ao longo das nove edições 
da pesquisa.

O levantamento entrevis-
tou 2.004 pessoas em 136 mu-
nicípios de todas as regiões do 
Brasil e foi realizado presen-
cialmente nos dias 10 e 11 de 
junho. A margem de erro é de 
dois pontos percentuais.

Popularidade
O recuo do núcleo petista 

coincide com a alta da percep-
ção negativa do governo nas 
últimas pesquisas de diferentes 
empresas. Neste meio tempo, 
o Palácio do Planalto vem en-

frentando uma série de adversi-
dades políticas. Nos casos mais 
recentes, estão as dificuldades 
de negociar com o Congresso 
Nacional as alternativas para 
o aumento do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF), 
além da crise do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) 
— quando aposentados e pen-
sionistas beneficiários tiveram 
descontos nas folhas de paga-
mento por mensalidades asso-
ciativas não autorizadas.

Ao Correio da Manhã, a 
consultora de Análise Política 
da BMJ Consultores Associa-
dos, Raquel Alves, avaliou que 
considerando essa trajetória de 
queda acentuada de populari-
dade do presidente Lula, um 
declínio no percentual de brasi-
leiros que se apresentam como 
petistas já era esperado.

No entanto, destacou que o 
crescimento do bolsonarismo, 
nas atuais circunstâncias, é o 
que merece maior atenção. O 
ex-presidente está inelegível até 
2030 por decisão do Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE), que o 
condenou por abuso de poder e 
uso indevido dos meios de co-
municação. Além disso, o po-
lítico é atualmente réu no Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
por supostamente participar de 
uma tentativa de golpe de Es-
tado, em 2022 — e a pesquisa 
foi conduzida durante e após 
os interrogatórios de Bolsonaro 
na Corte.

Polarização
Para a analista, o primeiro 

efeito claro dos resultados será 
uma eleição extremamente po-
larizada em 2026. Segundo 
ela, não apenas para o cargo de 
presidente, “mas também para 
os governos estaduais e cargos 
legislativos”.

“Numa visão mais amplia-
da, os dados reforçam a inter-
pretação de que um cenário de 
arrefecimento da polarização 
política no Brasil só deve avan-
çar quando (se) iniciarmos um 
novo ciclo político no Brasil 
com novos nomes”.

A paridade do resultado foi vista pela primeira vez no Datafolha
Reprodução/vídeo

Lula e Bolsonaro dividem 70% da sociedade brasileira

Por Karoline cavalcante

Inquérito da Polícia Federal 
revelou novos detalhes sobre o 
uso político da Agência Brasi-
leira de Inteligência (ABIN) 
durante o governo de Jair Bol-
sonaro (PL). O documento, 
que envolve uma investigação 
sobre um esquema de espiona-
gem ilegal, destaca a possível 
participação do ex-presidente 
no núcleo central de uma orga-
nização criminosa responsável 
por condutas ilícitas dentro do 
orgão. O relatório foi tornado 
público na quarta-feira (18), 
após decisão do ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes.

A PF aponta que esse gru-
po não apenas coordenava 
as diretrizes estratégicas da 
organização, mas também se 
beneficiava politicamente das 
ações clandestinas realizadas. 
A principal função seria a de 
definir alvos de operações 
secretas, que incluíam oposi-
tores, instituições públicas e 
até mesmo o sistema eleitoral. 
Esses alvos foram monitora-
dos com o objetivo de garantir 
vantagens financeiras e polí-
ticas, como a manutenção no 
poder e ataques a adversários.

Núcleo político
Entre os principais mem-

bros desse núcleo, além do ex-
-chefe do Executivo, estão seu 
filho, o vereador do Rio de Ja-
neiro, Carlos Bolsonaro (PL), 
o deputado federal Alexandre 

Ramagem (PL-RJ) — que à 
época comandava o órgão. O 
relatório, que possui 1.125 
páginas, também menciona 
outros nomes, como o atual 
diretor-geral da Abin, Luiz Fer-
nando Corrêa, além de diversos 
servidores da própria agência.

“Jair Messias Bolsonaro 
figura como o principal desti-
natário do produto das ações 
clandestinas e da instrumenta-
lização da Abin”, diz trecho.

As apurações revelaram, 
ainda, que a estrutura clandes-
tina implementada também 
realizou a disseminação de de-
sinformação com o objetivo 
de enfraquecer o sistema elei-

toral brasileiro. “Esta estrutu-
ra utilizou-se dos recursos da 
agência para atender interesses 
particulares de ordem políti-
ca, incluindo ações destinadas 
a influenciar o resultado das 
eleições presidenciais de 2022”, 
afirmou a corporação.

O parecer foi concluído e 
enviado sob sigilo à Suprema 
Corte na terça-feira (17). Nele, 
foram indiciadas mais de 30 
pessoas. Apesar de ser aponta-
do como personagem central, 
Bolsonaro não foi indiciado, 
porque ele já responde crimi-
nalmente no STF na ação penal 
sobre tentativa de golpe, e essa 
denúncia também menciona o 

uso paralelo da Abin. O mesmo 
serve para Ramagem.

First Mile
A investigação teve início 

com a apuração do uso de um 
software israelense de monito-
ramento chamado “First Mile”, 
que foi adquirido em 2018 por 
cerca de R$ 5,7 milhões. Ini-
cialmente, com o objetivo de 
ajudar durante operações de 
vigilância em áreas de alta vio-
lência no Rio de Janeiro.

No entanto, entre 2019 e 
2021, a Abin teria realizado 
mais de 60 mil consultas ile-
gais, rastreando a localização 
de celulares de figuras públicas, 
como ministros do STF, jor-
nalistas e opositores do então 
governo. As operações, reali-
zadas de forma clandestina, 
ocorreram especialmente em 
períodos eleitorais, com maior 
concentração de atividades em 
outubro de 2020. 

Marcelo Câmara
Também na quarta-feira, 

Moraes determinou a prisão 
preventiva do coronel do Exér-
cito Marcelo Costa Câmara, 
ex-assessor de Jair Bolsonaro, 
por descumprir as determina-
ções do processo sobre a trama 
golpista, ao qual também é réu 
na Suprema Corte. O motivo 
seria uma conversa entre o ad-
vogado de Câmara, Eduardo 
Kuntz, e Mauro Cid — delator 
do caso e ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro — em busca de 
informações sigilosas.

abin Paralela: PF coloca 
Bolsonaro como figura principal 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Bolsonaro é apontado como principal beneficiário

CORREIO BASTIDORES

É grande a preocupação com 
IA nas eleições de 2026

Ministro Sidônio não se abala 
com empate em pesquisas

Dez crises É a economia!

Acareação 1

Ratinho

Acareação 2

Usar maquina

Circula na internet e nas 

redes sociais um vídeo 

fake produzido por Inte-

ligência Artificial (IA) em 
que o presidente Lula es-

taria embriagado na reu-

nião com chefes de Esta-

do do G7, no Canadá.

O vídeo apresenta Lula 

agarrando o presidente 

da Ucrânia, Volodymyr Ze-

lensky, e a primeira-minis-

tra da Itália, Giorgia Meloni, 

antes de desabar no chão.

Ministros do Tribunal 

Superior Eleitoral acredi-

tam que este tipo de pro-

dução com base em IA irá 

graçar solta nas eleições 

de 2026.

O Tribunal se prepara 

para reagir com rapidez às 

denúncias. Mas os minis-

tros também sabem que 

haverá grande resistência 

das plataformas digitais.

O publicitário Sidônio Pal-

meira é o ministro-chefe 

da Secretaria de Comu-

nicação do Planalto. Sua 

área é a mais visada do 

governo em tempos de 

baixa nas pesquisas.

Ele disse à coluna que 

não se abala com resul-

tados recentes, como do 

Datafolha que aponta um 

empate entre Lulistas e 

bolsonaristas no eleitorado:

“Considero um certo 

exagero tentar antever 

agora o resultado da elei-

ção em outubro do ano 

que vem. E se for olhar 

bem, em todas as pesqui-

sas o Lula acaba se saindo 

como favorito. Ou seja, o 

quadro não é tão negro 

como pintam.”

Sidônio lembra que 

apesar dos inúmeros erros 

do governo passado e das  

700 mil mortes na pande-

mia da Covid, Jair Bolsona-

ro perdeu por pouco a elei-

ção para Lula. 

Sidonio anotou ter en-

frentado, em cinco meses, 

pelo menos dez crises. 

As mais pesadas: Monito-

ramento  de transações 

com Pix acima de R$ 5 

mil; aumento do IOF; frau-

des contra aposentados 

do INSS; demissões de 

ministros da Previdência 

e da Comunicação.

O governo aposta que 

a economia no ano que 

vem favorecerá a popula-

ridade do presidente Lula. 

Dólar e inflação dão si-
nais de queda junto com 

os juros. A safra agrícola 

2024/2025 é um recorde 

histórico, e a de 2025/2026 

também aponta para um 

bom desempenho.

A equipe da defesa do ge-

neral Braga Netto apos-

ta que o tenente coronel 

Mauro Cid irá tremer e se 

contradizer na frente do 

seu superior no Exército 

durante a acareação no 

Supremo Tribunal Fede-

ral. Quando no governo, 

Cid sempre demonstrou 

temer o general.

Outro vídeo que circula 

na internet é com o go-

vernador do Paraná, Ra-

tinho Junior, se apresen-

tando ao país. Este não é 

fake. Quanto à candidatu-

ra a Presidente pelo PSD, 

Ratinho terá dificuldades 
em torná-la real. Boa par-

te do partido já está com 

Lula ou Bolsonaro.

Já com o ex-comandante 

do Exército Freire Gomes, 

Braga Netto não quer sa-

ber de acareação. Ima-

gina o constrangimento 

que seria seu coleg de far-

da, também general, per-

guntando por que o xin-

gou de “Bundão”. Ficaria 

claro que foi porque não 

aderiu ao golpe.

Entre oposicionistas, o 

foco não é no uso da IA 

pelo governo. Os adver-

sários de Lula acreditam 

que o PT tende a cair nas 

teias da Justiça Eleitoral 

em 2024 por uso da má-

quina pública. Veem o 

presidente da República 

descuidado demais nas 

suas andanças pelo país.

reprodução de vídeo

Marcelo Camargo/Agência Brasil

IA produz vídeo fake de Lula agarrando Zelensky

Sidônio terá muito trabalho pela frente

POR FERNANDO MOLICA
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Caixa paga Bolsa Família 

àqueles com NIS de final 3

Brasil detém a liderança do
ranking de milionários na AL

CORREIO ECONÔMICO

Mais desigual Avanço de 9%

Tombo

Modelo

Queda intensa

Vulneráveis

A Caixa Econômica Fede-
ral pagou nessa quarta-
-feira (18) a parcela de ju-
nho do novo Bolsa Família 
aos beneficiários com Nú-
mero de Inscrição Social 
(NIS) de final 3. 

O valor mínimo corres-
ponde a R$ 600, mas com 
o novo adicional o valor 
médio do benefício sobe 
para R$ 666,01. Segundo 
o MDA, neste mês, o pro-

grama de transferência de 
renda do Governo Federal 
alcançará 20,49 milhões 
de famílias, com gasto de 
R$ 13,63 bilhões.

Além do benefício mí-
nimo, há o pagamento 
de três adicionais. Já o 
Benefício Variável Fami-
liar Nutrizdeve pagar seis 
parcelas de R$ 50 a mães 
de bebês de até seis me-
ses de idade.

Segundo o relatório Rique-
za Global 2025, do banco 
suíço UBS, o Brasil lidera 
o ranking de milionários 
América Latina. De acordo 
com o relatório, o país tem 
432.815 pessoas com patri-
mônio acima de US$ 1 mi-
lhão, número que supera 
os vizinhos da região. 

Na América Latina, o 
Brasil é o único no top 20 
global, ocupando a 19ª 
posição.

O México aparece 

em segundo lugar, com 
399.007 milionários, se-
guido pelo Chile (66.109), 
Colômbia (44.810) e Uru-
guai (17.675). 

No mundo, os Esta-
dos Unidos continuam no 
topo, com 23,8 milhões 
de milionários, enquanto 
a China ocupa a segunda 
posição, com 6,3 milhões.

Em 2024, o número de 
milionários no Brasil cres-
ceu 1,6% em relação ao 
ano anterior.

O relatório também ana-
lisou a desigualdade de 
renda. O Brasil aparece 
como o mais desigual da 
lista, com um coeficiente 
de Gini de 0,82 (quanto 
mais próximo de 1, maior 
a desigualdade). Na Amé-
rica Latina, destaque para 
México (0,72), Chile (0,71) e 
Colômbia (0,74).

O UBS projeta que o nú-
mero de milionários no 
mundo deve aumentar em 
9% até 2029, com cerca de 
5,3 milhões de novos ricos. 
Enquanto entre os emer-
gentes, o crescimento deve 
ser moderado, EUA e China 
continuarão puxando a alta, 
em razão de suas respecti-
vas taxas de crescimento.

O Índice Geral de Preços 
Mercado (IGP-M), a cha-
mada ‘inflação do aluguel’, 
registrou queda de 0,97% 
na segunda prévia de ju-
nho, mais intensa do que o 
recuo de 0,32% observado 
no mesmo período do mês 
passado, informou nesta 
quarta-feira, 18, a Fundação 
Getúlio Vargas (FGV). 

No modelo tradicional 
do Bolsa Família, o pa-
gamento ocorre nos úl-
timos dez dias úteis de 
cada mês. O beneficiário 
poderá consultar infor-
mações sobre as datas 
de pagamento, o valor do 
benefício e a composição 
das parcelas no aplicativo 
Caixa Tem.

Houve, nesta leitura, queda 
mais intensa do Índice de 
Preços ao Produtor Amplo 
(-0,59% para -1,58%) e desa-
celeração do Índice de Pre-
ços ao Consumidor (0,38% 
para 0,23%). Em contra-
partida, houve aceleração 
na alta do Índice Nacional 
de Custo da Construção 
(0,33% para 1,08%).

Os beneficiários de 30 ci-
dades receberam o paga-
mento na terça-feira (17), 
sem relação com o NIS, 
beneficiando seis estados 
afetados por chuvas ou es-
tiagens, ou indígenas vul-
neráveis: Alagoas (5 municí-
pios), Amazonas (4), Paraná 
(6), Roraima (1), São Paulo ( 
Diadema) e Sergipe (8).

Joédson Alves - Agência Brasil

finews.ch

Para atingir 20,49 mi de famílias serão gastos R$ 13,63 bi 

UBS: país é o 19º do ranking de milionários do planeta

Copom-BC volta a elevar 
Selic, agora a 15% ao ano
Economia resiliente e expectativas de inflação determinaram medida

Por marcello Sigwalt

Ao observar, com atenção, 
o “impacto da política fiscal 
sobre a política monetária e os 
ativos financeiros, como expec-
tativas ‘desancoradas’, projeções 
de inflação elevadas, resiliência 
da atividade econômica e pres-
sões no mercado de trabalho”, 
que exige uma política mone-
tária em patamar significativa-
mente contracionista por um 
período bastante prolongado”, 
o Copom (Comitê de Politica 
Monetária) do Banco Central 
(BC) decidiu elevar, em mais 
0,25 ponto percentual (p.p.) a 
taxa básica de juros (Selic), que 
então passou de 14,75% ao ano 
(a.a.) para 15% ao ano. 

Como justificativa para a 
decisão – que frustra setores 
do mercado, que esperavam o 
fim do ciclo de alta da Selic – o 
colegiado, mais uma vez, recor-
rendo à verborragia tecnocráti-
ca que o caracteriza, argumen-
tou que esta “é compatível com 
a estratégia de convergência da 
inflação para o redor da meta 
ao longo do horizonte relevan-
te, sem prejuízo do objetivo 

fundamental de assegurar a es-
tabilidade de preços, essa deci-
são também implica suavização 
das flutuações do nível de ativi-
dade econômica e fomento do 
pleno emprego”.

Obviamente, sem se com-
prometer com qualquer viés da 
taxa básica, em qualquer prazo, 
o comitê, contudo, fez uma 
ressalva, no comunicado ao 

mercado: “Em se confirmando 
o cenário esperado, o Comitê 
antecipa uma interrupção no 
ciclo de alta de juros para exa-
minar os impactos acumulados 
do ajuste já realizado, ainda por 
serem observados, e então ava-
liar se o nível corrente da taxa 
de juros, considerando a sua 
manutenção por período bas-
tante prolongado, é suficiente 

para assegurar a convergência 
da inflação à meta”. 

Pelo contrário, o colegia-
do procurou deixar bem claro, 
em sua mensagem, que deverá 
se manter ‘vigilante’, acrescen-
tando que “os passos futuros 
da política monetária poderão 
ser ajustados e que não hesitará 
em prosseguir no ciclo de ajuste 
caso julgue apropriado”.

institutojoaogoulart.org.br

Comitê do BC admitiu que política fiscal da gestão petista está na raiz de avanço da Selic

A Frente Nacional dos Con-
sumidores de Energia (FNCE) 
avalia entrar com uma ação jun-
to ao Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) contra a derrubada, 
pelo Congresso Nacional, dos 
vetos do presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula da Silva, 
a trechos do marco das eólicas 
offshore, afirmou em nota. A 
iniciativa, segundo a institui-
ção, “põe em xeque a segurança 
jurídica do marco regulatório 
recém-aprovado”, mas está em 
linha com a área técnica da 
FNCE que identificou incons-
titucionalidade nos “jabutis” 
–  trechos alheios ao foco da 
proposta legislativa – aprova-
dos pelo Congresso Nacional 
na terça-feira (17).

A FNCE informou ainda 
que a derrubada dos vetos obri-
gará os consumidores de ener-
gia a arcar com um custo de 
R$ 197 bilhões nos próximos 
25 anos e aumento  de 3,5% na 
conta de luz.

“O Poder Legislativo, mais 
uma vez, demonstra desres-
peito pelos princípios consti-
tucionais e democráticos ao 
persistir na defesa de propostas 
que prejudicam a população e 
ao conduzir o processo legisla-
tivo ignorando os regimentos 
internos, impedindo que a so-

ciedade civil tenha uma ampla e 
plena participação e aprovando 
sumariamente medidas de gra-
ve repercussão sem base técnica 
nem justificativa econômica”, 
afirmou a entidade.

Segundo a Frente, a contra-
tação compulsória de pequenas 
centrais hidrelétricas (PCHs), 

a extensão dos contratos do 
Programa de Incentivo às Fon-
tes Alternativas de Energia Elé-
trica (Proinfa), e a contratação 
de planta de hidrogênio e de 
eólicas na região Sul são des-
necessárias ao sistema elétrico 
nacional e têm potencial para 
ampliar ainda mais a já elevada 
sobreoferta de energia no país.

“Com os jabutis em vigor, 
a perspectiva é de que haja re-
tração na geração de energias 
renováveis”, completa a asso-
ciação citando que o Operador 
Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS) já tem realizado cor-
tes significativos na geração de 
energia eólica e solar por razões 
sistêmicas, o chamado curtail-
ment”, pontua a instituição.

“Ao derrubar os vetos da Lei 
de Eólicas Offshore o Congresso 
Nacional torna-se responsável 
pelo aumento na conta de luz 
dos brasileiros e pelo caos defi-
nitivo no setor elétrico”, conclui 
a FNCE.

FncE vai ao STF para garantir vetos 
Adobe Stock

FNCE: sem vetos, custo aos consumidores atingirá R$ 197 bi 

ameaça ianque ‘detona’ petróleo: -1,65%

Fed mantém taxa de juros pela 4ª vez

Os preços do petróleo 
caíam mais de 1% nesta quar-
ta-feira (18), depois de terem 
subido no início da sessão, 
com os investidores avaliando 
a possibilidade de interrup-
ções na oferta devido ao con-
flito entre Irã e Israel e ao pos-
sível envolvimento direto dos 
Estados Unidos.

Os futuros do petróleo 
Brent caíam US$ 1,26, ou 
1,65%, a US$ 75,19 por barril, 
por volta de 12h10 (no horá-

rio de Brasília). O petróleo 
West Texas Intermediate dos 
EUA (WTI) caía US$ 1,13, ou 
1,51%, a US$ 73,71. Ambos os 
contratos haviam subido mais 
de 4% na sessão anterior.

Os preços ficaram negati-
vos após o presidente Donald 
Trump se recusou a responder a 
perguntas dos repórteres sobre 
se os EUA estavam planejando 
atacar o Irã ou suas instalações 
nucleares, e disse que os iranianos 
haviam entrado em contato, mas 

que ele achava “muito tarde para 
conversar”.

Trump disse que o Irã propôs 
negociações na Casa Branca, mas 
não forneceu detalhes.

“Ele está basicamente sugerin-
do que o Irã poderia dizer: ‘Tudo 
bem, vamos encerrar nosso pro-
grama nuclear’”, disse Phil Flynn, 
analista sênior do Price Futures 
Group. “Isso evitaria que os EUA 
entrassem em conflito, o que seria 
uma redução de risco.”

Na terça-feira, Trump aler-

tou que a paciência dos EUA 
estava se esgotando e pediu uma 
“rendição incondicional” do Irã, 
uma opção que o líder do Irã, o 
aiatolá Ali Khamenei, rejeitou 
nesta quarta.

Embora Trump tenha dito 
que não havia intenção de ma-
tar Khamenei “por enquanto”, 
seus comentários sugeriram 
uma postura mais dura em rela-
ção ao Irã, já que ele considera 
a possibilidade de aumentar o 
envolvimento dos EUA.

O Federal Reserve (Fed) 
– banco central dos Estados 
Unidos, anunciou nesta quar-
ta-feira (18), que decidiu pela 
manutenção da taxa básica de 
juros da economia, estabelecida 
entre 4,25% e 4,50%.

A decisão, unânime entre os 
membros, se alinha à expecta-
tiva do mercado, que projetava 
que os membros do Comitê de 
Política Monetária (Fomc) do 
banco considerariam os sinais 
de arrefecimento da economia 

e o risco de aumento da inflação 
devido às tarifas de importação 
dos Estados Unidos e à escalada 
da crise no Oriente Médio.

Segundo o comunicado 
do Fed, a atividade econômica 
no país segue em expansão em 
ritmo “sólido”, com índice de 
desemprego baixo, contudo, 
a inflação ainda se mostra em 
nível ainda “relativamente ele-
vado”. A meta de inflação nos 
EUA é de 2% ao ano. Por isso, 
o Fomc diz que segue atuando 

para atingir essa meta.
O comitê apontou ain-

da que a incerteza quanto às 
perspectivas econômicas di-
minuiu, mas também perma-
nece elevada.

“O Comitê estará prepa-
rado para ajustar a postura da 
política monetária conforme 
apropriado, caso surjam riscos 
que possam impedir a realiza-
ção dos objetivos do Comitê. 
As avaliações do Comitê le-
varão em consideração uma 

ampla gama de informações, 
incluindo dados sobre as con-
dições do mercado de traba-
lho, pressões inflacionárias e 
expectativas de inflação, além 
de desenvolvimentos finan-
ceiros e internacionais”, diz o 
comunicado.

O banco central da maior 
economia do mundo se man-
tém prudente diante das tarifas 
alfandegárias sobre as importa-
ções determinadas por Trump e 
as crises geopolíticas.  

POR MARCELLO SIGWALT
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A seleção brasileira femi-
nina de vôlei venceu a Bélgica 
por 3 sets a 1 nesta quarta-feira 
(18), em Istambul, na segunda 
semana da Liga das Nações de 
Vôlei (VNL), e somou mais três 
pontos na tabela.

As parciais foram de 25 a 22, 
24 a 26, 25 a 16 e 25 a 15. Ana 
Cristina, com 22 pontos, foi a 

maior pontuadora do jogo. Foi 
a partida com mais pontos dela 
em toda a VNL.

Rosamaria voltou a ser rela-
cionada após ficar fora da etapa 
do Rio de Janeiro. Ela entrou no 
lugar da Aline na lista. Gabi não 
esteve com o time no RJ e se apre-
sentou para a segunda etapa na 
Turquia, mas não foi relacionada 

para o jogo desta quarta.
Três vezes vice-campeã, a sele-

ção feminina busca o inédito títu-
lo da competição com um elenco 
renovado. Carol, Thaísa, Nyeme 
e Natinha não foram convocadas.

Invictas, Japão, Itália e Tur-
quia dominam a tabela. Polônia 
e Brasil vêm na sequência, com 
três vitórias e uma derrota. O 

Brasil teve três vitórias e uma 
derrota no Rio, para a Itália. A 
Bélgica só venceu uma vez.

O Brasil vai enfrentar mais 
três seleções nessa etapa em Is-
tambul: Canadá (sexta-feira), 
República Dominicana (sába-
do) e Turquia (domingo). A ter-
ceira etapa da VNL ocorrerá em 
Kanto, no Japão.

Brasil vence Bélgica na Liga das Nações

INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Pendurados

Arbitragem Vai e vem

Fidelidade

PELA PAZ

O atacante por-

tuguês Cristiano 

Ronaldo enviou 

ao presidente 

dos EUA, Donald 

Trump, uma ca-

misa de sua sele-

ção autografada. 

Porém, nela ele 

faz um pedido de 

paz ao mandatá-

rio americano. Além 

de assinar, CR7 escreveu: “Ao 

presidente Donald Trump. 

Jogando pela paz”. A cami-

sa foi entregue por António 

Costa, presidente do Conse-

lho Europeu.

Trump enfrenta uma 

decisão crucial no atu-

al conflito entre Israel e 
Irã: se deve ou não entrar 
na guerra para ajudar o 

Estado judeu a destruir 

a instalação de enrique-

cimento nuclear de For-

dow, profundamente 

enterrada, que só pode 

ser atingida pela maior 

“bomba de destruição de 

bunkers” dos americanos, 

lançada por bombardei-

ros B-2. Se optar por se-

guir em frente, os EUA se 

tornarão participantes di-

retos de um novo conflito 
no Oriente Médio, enfren-

tando o Irã em uma guer-
ra que Trump jurou evitar 

nas campanhas.

Por Leonardo Volpato 

(Folhapress)

O Botafogo enfrentará o 

PSG às 22h desta quin-

ta (19). Porém, Alexander 

Barboza e  Joaquín Cor-

rea estão ‘pendurados’. Se 

levarem cartão amarelo, 

perderão o jogo contra o 

Atlético de Madrid.

No sábado (21) às 19h, o 

Fluminense enfrentará o 

Ulsan Hyundai, da Coréia 

do Sul. A arbitragem da 

partida será inglesa, e será 

chefiada pelo árbitro  Mi-
chael Oliver. O Ulsan é o 

lanterna do grupo.

Com a chegada de Admar 

Lopes, novo diretor de fu-

tebol do Vasco, o clube fez 

nova proposta e avançou 

pela renovação do goleiro 

Leo Jardim. Ele também 

descartou a contratação 

do meia Douglas Luiz.

Na sexta (20), será a vez do 

Flamengo enfrentar um gi-

gante europeu, o Chelsea, 

às 15h. O volante Jorginho, 

ex-Chelsea, disse que o 

jogo será bem equilibrado, 

mas que o Fla deve manter 

suas características táticas.

Divulgação

Trump ganhou camisa de CR7

CORREIO NO MUNDO

Colômbia I

Ex-Idol I Ex-Idol II

Colômbia II

PEDIU PAZ

Em publica-

ção, Leão 14 pede 

a paz e cita papa 

Francisco e Pio 

12. “Em nome da 

dignidade huma-

na e do direito in-

ternacional, repito 

aos responsáveis 

o que dizia o Papa 

Francisco: a guer-

ra é sempre uma 

derrota”, diz o pontífice. 
“Nada se perde com a paz. 

Tudo se pode perder com a 

guerra”, completa trazendo 

a frase de Pio XII.
“As poderosas armas 

utilizadas na guerra de 

hoje ameaçam levar-nos 

a uma barbárie maior do 

que a de tempos passa-

dos” diz o papa Leão 14.

No sábado (14), o papa 

já havia feito um apelo 

pelo fim das ameaças nu-

cleares. Segundo a AFP, 

ele pediu para que Israel 
e Irã adotem “responsa-

bilidade e razão”, em um 

momento em que “a situ-

ação se deteriorou grave-

mente” entre os dois paí-

ses. “Neste momento tão 

delicado, desejo renovar 

firmemente o apelo à res-

ponsabilidade e à razão”, 

afirmou durante uma au-

diência pública na Basíli-

ca de São Pedro.

Por Angela Celeste e 

Rafael Leite (Folhapress)

Proposta por Gustavo Pe-

tro, a reforma trabalhista 

foi aprovado, com 57 vo-

tos a favor e 31 contra, pelo 

plenário do Senado da Co-

lômbia, após cerca de 10 

horas de debates. Foram 

discutidos 77 artigos da 

proposta, 7 foram vetados.

Promotoria de Seul pediu 

uma pena de 7 anos de pri-

são para Moon Taeil, 29, pelo 

envolvimento em crime de 

estupro coletivo. O cantor 

sul-coreano e dois amigos 

são acusados de estuprar 

uma mulher estrangeira 

em junho de 2024.

A promotoria afirma que 
os acusados planejaram o 

ataque e até tentaram apa-

gar possíveis evidências. 

Taeil admitiu em audiência 

sua participação no crime. 

Por conta da repercussão 

do casal, ele foi expulso da 

banda de k-pop NCT.

Antes de ir para a sanção 

presidencial, o texto pas-

sará por uma nova avalia-

ção na Câmara dos Depu-

tados. A expectativa é que 

esse processo seja con-

cluído até esta sexta-feira 

(20), para conciliar o texto 

com o do Senado.

Reuters/ Folhapress

Papa pediu paz para Israel e Irã

Líder do Irã rejeita ultimato

Super Mundial sem os heróis

Aiatolá falou em  fala em ‘dano irreparável’ da ameaça de Trump

Heróis que levaram brasileiros ao Mundial não estão mais nos clubes

por Igor Gielow (Folhapress)

O líder supremo do Irã, aiatolá 
Ali Khamenei, rejeitou o ultimato 
feito pelo presidente americano, 
Donald Trump, que exigia a ren-
dição incondicional do país ante os 
ataques promovidos por Israel des-
de a sexta (13). Na primeira fala em 
rede de TV desde o primeiro dia da 
guerra, lida por um apresentador, 
Khamenei afirmou na quarta (18) 
que a eventual entrada dos EUA 
no conflito “será acompanhada 
sem dúvidas por dano irreparável”.

“Pessoas inteligentes que co-
nhecem o Irã, a nação iraniana e 
sua história, nunca falarão com 
essa nação em linguagem amea-
çadora porque a nação iraniana 
não irá se render”, disse, segundo 
o que foi lido na TV. A ausência 
física do líder na tela chamou a 
atenção, mas depois a imagem 
dele lendo o texto foi transmiti-
da, presumivelmente gravada.

Questionado sobre a fala por 
repórteres, Trump desejou “boa 
sorte” para o adversário. Ele se 
recusou a dizer se vai ou não ata-
car o Irã e afirmou que os EUA 
foram procurados por Teerã, 
embora considere que “está bem 

tarde para conversar”.
“Há uma grande diferença en-

tre agora e há uma semana”, disse na 
Casa Branca, em referência àquele 
momento, quando havia uma ro-
dada de conversas sobre o progra-
ma nuclear iraniano marcada para 
o domingo (15). “Ninguém sabe o 
que eu vou fazer”, disse.

Mais tarde, antes de uma reu-
nião sobre o tema, disse que o Irã 
talvez ainda fale com os america-
nos, mas que ele não tinha decidido 
que rumo tomar.

Na terça (17), Trump havia 

dito que Khamenei era “um alvo 
fácil” e que os EUA sabiam onde 
ele “se escondia”. O americano en-
tão o ameaçou sem sutileza, dizen-
do que os EUA não iriam matá-lo 
“por enquanto”.

A expectativa em Teerã é sobre 
o que Washington irá fazer. Israel 
já havia trocado ataques diretos 
com o Irã em duas rodadas no ano 
passado, mas os americanos agiram 
para desescalar a crise, até porque 
uma guerra que se tornasse regional 
não interessava a ninguém.

Mas o governo de Binyamin 

Netanyahu, ante a debacle das con-
versas Irã-EUA para retomar um 
acordo que previna a fabricação de 
bombas nucleares por Teerã, resol-
veu ir em frente sozinho, algo antes 
visto como impensável.

Não só mirou o programa atô-
mico iraniano, tarefa que para ser 
finalizada precisa da mão america-
na, mas suas capacidades defensivas 
e lideranças militares. O próprio 
Khamenei virou um alvo prioritá-
rio, segundo o premiê e, de forma 
menos direta, segundo Trump.

Tudo pode ser só pressão 
dos EUA, de carona na ação 
israelense que apoiam de todo 
modo. Mas a perspectiva de uma 
guerra maior, ainda mais com 
Washington deslocando forças 
militares para o Oriente Médio, 
assusta outros atores.

Na Rússia, aliada do Irã que 
paradoxalmente se beneficia 
da falta de foco em sua própria 
guerra na Ucrânia e na subida do 
preço do petróleo que financia as 
forças de Vladimir Putin, a quar-
ta-feira foi de críticas.

O vice-chanceler Serguei 
Riabkov disse que qualquer ação 
americana desestabilizaria todo o 
Oriente Médio.

Os quatro representantes bra-
sileiros que disputam a Copa do 
Mundo de clubes não contam 
mais em seus elencos com os ata-
cantes que foram protagonistas 
nas conquistas recentes da Liber-
tadores -que carimbaram as res-
pectivas vagas ao torneio inédito.

Atual campeão da Libertado-
res, o Botafogo vendeu o ‘Rei da 
América’ Luiz Henrique ao Zenit 
após levantar a taça. O atacante 
de 24 anos virou a estrela do time 
na última temporada, foi deter-
minante na campanha vitoriosa 
e abriu o placar na final contra o 
Atlético-MG, mas não seguiu no 
clube para este ano.

Fluminense, Flamengo e Pal-
meiras também negociaram seus 
heróis depois de conquistarem o 
continente: John Kennedy, Gabigol 
e Deyverson -nesta ordem. Os cen-
troavantes não permaneceram nas 
equipes por mais de duas tempora-
das depois de terem sido decisivos.

Os autores dos gols ajudaram 
seus times a confirmarem a vaga 
direta para o primeiro Mundial 
no novo formato. Os quatro úl-
timos campeões da Libertadores 
carimbaram a classificação sem 
depender do ranking do período 
utilizado pela Fifa. Foi esta a única 

forma, inclusive, de o Brasil em-
pacar mais de dois clubes no tor-
neio -o regulamento impedia que 
qualquer país tivesse mais de dois 
representantes, salvo os casos de 
campeões continentais.

Deles, apenas John Kennedy 
disputa a competição, mas defen-

dendo outra camisa. O ex-Flumi-
nense está emprestado ao Pachuca 
e estreou na quarta (18) no Mun-
dial, no duelo com o RB Salzburg, 
pelo Grupo H.

Já o quarteto brasileiro está no 
Mundial com caras novas e velhas 
no ataque. Pedro segue como cen-

troavante do Flamengo, agora iso-
lado, enquanto o Palmeiras tem 
um ataque renovado com Vitor 
Roque de ‘9’. O Botafogo, por sua 
vez, estreou no Mundial com Igor 
Jesus e Mastriani, e o Fluminense 
teve Everaldo de titular no lugar 
do recém-recuperado Cano.

Khamenei.ir/ Wikimedia Commons

Cesar Greco, Lucas Merçon, Conmebol e Vítor Silva

Aiatolá Ali Khamenei falou em ‘dano irreparável’ dos EUA

Heróis das Libertadores de Palmeiras, Flamengo, Fluminense e

 Botafogo não estão mais nos times para o Super Mundial

Lula quer visitar Cristina Kirchner
O presidente Lula quer vi-

sitar a ex-presidente da Argen-
tina Cristina Kirchner na pri-
meira semana de julho, após a 
confirmação da prisão domici-
liar dela. A informação foi dada 
pelo deputado Paulo Pimenta 
(PT) à rádio argentina AM 
750. Ele disse que a visita de 
Lula teria o objetivo de mani-
festar carinho e solidariedade.

Pimenta está em Buenos Ai-
res para participar de uma mar-

cha em defesa da ex-presidente 
e destacar a importância de um 
“apoio internacional”.

Cristina está cumprindo sua 
pena de seis anos em seu aparta-
mento no bairro de Constitución, 
em Buenos Aires. Como a relação 
de pessoas que podem visitar a pe-
ronista é controlada por uma lista, 
o Itamaraty precisará solicitar à 
Justiça argentina permissão para a 
reunião entre os dois.

Pimenta afirmou que Lula e 

Cristina têm uma relação histó-
rica e que há perseguição contra 
Cristina. Ele também comen-
tou sobre a libertação de Lula e 
sua vitória nas eleições de 2022, 
atribuindo isso à coragem de 
ambos e à mobilização social e 
suporte internacional.

A visita pode ocorrer em 
2 ou 3 de julho, quando Lula 
estará na Argentina para uma 
cúpula do Mercosul.

Pimenta ressaltou o amplo 

apoio recebido pelo Partido dos 
Trabalhadores durante a prisão 
de Lula e a importância de ações 
internacionais para motivar e 
unir os esforços pela liberdade 
de Cristina. Ele deseja participar 
ativamente dessa luta.

Enquanto esteve preso em 
Curitiba, Lula recebeu a visita 
do então candidato peronista 
Alberto Fernández, em 2019, 
de quem Cristina viria a ser vi-
ce-presidente.
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Quadrilhas 
iluminam o 

Quadradinho
O Distrito Federal tem o maior conjunto 

de festas juninas fora do Nordeste

por Mayariane castro

Um novo capítulo se 
inicia no cenário 
junino do Distrito 
Federal. A capital, 

que é um dos maiores focos de 
festividades juninas fora do Nor-
deste, conta atualmente com duas 
ligas que promovem há mais de 
20 anos eventos e competição de 
dança para quadrilhas profissio-
nais. Grandes nomes do DF se 
consagraram campeões nacionais, 
como a atual campeã, a quadrilha 
Arroxa o Nó, do Paranoá, e cola-
boram para a construção da im-
portância dos festejos 
de São João para a capi-
tal federal e para forta-
lecer a sua presença no 
cenário nacional.

Em meio a tantas 
possibilidades e tan-
tos grupos, nasce uma 
nova quadrilha que, em 
pouco tempo, tem feito 
história desde a sua es-
treia. A Junina Matulão 
é o novo nome que tem 
surpreendido com tão 
pouco tempo de grupo. 
Idealizada e criada em 
2024, a Matulão é fruto 
dos sonhos e do traba-
lho de Leandro Mota, 
Bruno Alves e Daniel 
William, bailarinos e 
diretores também da 
Flyer Cia de Dança, 
e conta com diversos 
brincantes de várias re-
giões administrativas 
do DF, apesar de ter 
como sede a cidade de 
Taguatinga.

Matulão

O grupo, apesar de novo, já veio 
com tudo e participou da terceira 
edição do evento Arraiá Vó do Cer-
rado, realizado no último final de 
semana em Samambaia, e levou em 
sua estreia o prêmio de primeiro 
lugar. Além disso, a quadrilha tam-
bém recebeu o prêmio de melhor 
casal de noivos dentre os diversos 
grupos que competiram. O casal 
que ocupa os tablados juninos em 
nome da Matulão é formado por 
Bruno Alves e Érica Caldeira.

A coreografia da Junina Matu-
lão para esta temporada é assinada 
por Leandro Mota, Bruno Alves 
e Lehandro Lira, diretor e ideali-
zador da Transições Cia de Dan-
ça que participou de parte dos 
processos em parceria. O tema da 
quadrilha junina para esta tempo-
rada é “Sintonize! Um romance 
em versos, crenças e baião”, que 
conta a história de um radialista 
que visita a cidade e conhece mui-
tas novidades, como cangaceiros 
e ciganos, figuras representadas 
pelos conhecidos rei e rainha do 
grupo, e que também se apaixona 
por uma moça, com quem se casa.

Marcello Cândido

Cadeirante, Leandro Motta comanda a quadrilha vencedora

Marcello Cândido

Marcello Casal Jr/Agência Brasília

Matulão venceu competição na sua estreia

Quadrilhas do DF estão entre as melhores do país

Divulgação

DF destaca-se no São João fora do Nordeste

Superação

Além de chamar atenção por 

ser um grupo novo, a Matulão 

também é sinônimo de superação 

e ressignificado. Leandro Mota 

tem enfrentado muitas dificul-

dades e novos processos desde 
que perdeu os movimentos das 
pernas e começou a andar de ca-
deira de rodas após complicações 
na saúde. Ele, que é bailarino há 
mais de dez anos, teve que apren-
der a viver novamente e adaptar a 

sua nova realidade.
Esta realidade, porém, não o 

impede de continuar trabalhando 
com o que ama e também pisar no 
tablado. Como surpresa, Leandro 
Mota fez parte do elenco que dan-
ça na Junina Matulão para a tem-

porada junina de 2025. A primeira 
aparição, que mexeu com o cora-
ção do público e dos admiradores, 
foi no evento de estreia de tema da 
quadrilha Arroxa o Nó, mas o bai-
larino também participou da es-
treia competitiva do grupo e estará 
presente nas próximas etapas.

“Os processos não são facéis, 
mas vamos nos adaptando. Dançar 
sempre foi meu lugar sagrado, meu 
lugar de refúgio. Ressignificar isso 
tem sido um desafio e tanto, mas 
tem sido transformador. Tem a ver 
com tocar vidas”, disse o diretor 
sobre sua estreia. Nas redes sociais, 
ele compartilha momentos da sua 

nova rotina e conta so-
bre as dificuldades en-
frentadas com tantas 
mudanças radicais e 
também as novas con-
quistas que tem alcan-
çado ao longo do ano.

Liberdade

Leandro Mota é 
um nome conhecido 
no meio junino, parti-
cipou de outros grupos 
anteriormente como 
bailarino e como co-
reógrafo, mas sempre 
teve vontade de criar o 
seu próprio lugar para 
trabalhar suas ideias. 
Ele explica que é di-
ferente a liberdade de 
poder fazer o que você 
deseja e também criar, 
de fato, um lugar para 
consolidar o seu legado 
e construir a sua pró-
pria história.

O grupo, que com-
petirá na categoria 
de acesso da Liga de 

Quadrilhas Juninas do DF e En-
torno (LinqDFE), promete aque-
cer a disputa e brigar pelo título 
de campeã do 25º Circuito de 
Quadrilhas Juninas do DF e En-
torno, promovido pela liga com 
início neste final de semana. Divi-
dido em três etapas em três finais 
de semana, a 1ª etapa do circuito 
acontecerá nos dias 20, 21 e 22 
de junho na região administrati-
va do Paranoá, na Praça da Ad-
ministração Regional. O restante 
do calendário já foi divulgado e 
acontecerá em Taguatinga, cidade 
sede da Matulão, e em Ceilândia, 
respectivamente.

Além dos festejos juninos, 
Leandro Mota ainda é diretor de 
duas companhias de dança con-
temporânea do Distrito Federal, 
a Flyer Cia de Dança e a Bailacci 
Cia. Recentemente, ele foi ho-
menageado pela Escola Parque 
Anísio Teixeira (EPAT), em Cei-
lândia, por sua relevância na área 
da dança no Distrito Federal. A 
escola inaugurou três novas salas 
para a eletiva de dança presente 
no currículo escolar, e cada sala 
leva o nome de uma figura impor-
tante para a dança na periferia.
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Funtec Ambiental de Arraial 

flagra jubarte presa em cordas

‘Giro Cultural’ de Macaé 
oferece programação junina  

GCM de Niterói apreende arsenal

Porciúncula sedia fórum municipal

‘Brasil Alfabetizado’ em Rio Bonito

A Fundação do Meio 

Ambiente, Ciência, Pes-

quisa, Tecnologia, Es-

porte e Lazer de Arraial 

do Cabo (Funtec Am-

biental) identificou, na 

manhã desta terça-feira 

(17), uma baleia-jubarte 

entrelaçada em cordas 

na costa do município. 

O animal está sendo 

monitorado pelas equi-

pes técnicas da Funtec, 

da Semas e do Instituto 

Chico Mendes de Con-

servação da Biodiversi-

dade (ICMBio).

acordo com os protoco-

los estabelecidos, apenas 

equipes capacitadas e au-

torizadas pelo ICMBio es-

tão habilitadas a realizar o 

desemalhe (remoção de 

equipamentos de pesca ou 

materiais que estejam pre-

sos aos cetáceos).  

A última semana de ju-

nho promete ser inten-

sa para quem gosta de 

cultura, arte e tradições 

populares. De 20 a 29 de 

junho, o Giro Cultural, pro-

movido pela Prefeitura de 

Macaé, apoia uma progra-

mação variada, do Centro 

ao Sana, passando por 

Glicério, Barra de Macaé e 

Costa do Sol.

A Festa de Glicério come-

ça às celebrações juninas 

no dia 20 no distrito Ser-

rano e vai até o dia 22. O 

evento é organizado pela 

Associação de Moradores 

de Glicério. 

A Festa de São João Batis-

ta segue com programa-

ção no Centro da cidade 

nos dias 23 (segunda) e 

24 (terça), trazendo o cli-

ma junino para o coração 

de Macaé. Na quarta-feira 

(25), o projeto Cinema IN 

Cine leva arte e reflexão 
para o Morro de São Jorge 

com sessão às 18h30.

Em patrulhamento pre-

ventivo na manhã deste 

sábado (14), agentes da 

Guarda Civil Municipal de 

Niterói apreenderam cer-

ca de 30 materiais perfu-

rantes e cortantes, como 

facas, tesouras e estiletes, 

durante abordagem a 15 

pessoas que ocupavam 

uma área ao lado do Motel 

Sparta, na Avenida Jansen 

de Melo, no Centro.

Os guardas municipais 

foram até o local, onde 

funcionou uma instalação 

da antiga Ampla, realiza-

ram abordagens, revistas 

pessoais e apreenderam 

grande quantidade de 

material perfurante e cor-

tante. Ninguém foi preso.

De 16 a 17 de junho, Porci-

úncula sediou o 79° Fórum 

de Dirigentes Municipais de 

Educação do Estado do Rio 

de Janeiro, promovido pela 

União dos Dirigentes Muni-

cipais de Educação (UNDI-

ME-RJ). 

A participação da comitiva 

técnica da cidade flumi-
nense marcou importante 

espaço de representativida-

de no cenário estadual da 

Educação.

A secretária Municipal 

de Educação, Vívian Du-

tra Fernandes de Castro, 

foi eleita para compor a 

nova diretoria da UNDI-

ME, como representante 

da Região Norte Noroes-

te Fluminense.

Rio Bonito está de portas 

abertas para a educação! 

O Programa Brasil Alfa-

betizado chegou para 

transformar vidas, ofere-

cendo a jovens e adultos 

a chance de aprender a 

ler e escrever com dig-

nidade, acolhimento e 

respeito. A iniciativa visa 

combater o analfabetis-

mo e promover o acesso 

à educação para quem 

tem 15 anos ou mais e 

ainda não teve a oportu-

nidade de aprender.

Em Rio Bonito, o progra-

ma representa um passo 

importante rumo a uma 

cidade mais justa, que 

proporcione mais opor-

tunidades para todos.  

Prefeitura de Arraial do Cabo

Maurício Porão - Secom - Prefeitura de Macaé

Apesar de flagradas, cordas ainda envolvem o cetáceo 

 De 20 a 29 de junho, ocorre o ‘Giro Cultural’ em Macaé 

Edição 2025 da Maratona do 
Rio será a maior da história
Com investimento de R$ 6,4 milhões pelo governo do Rio, evento 
deve reunir 60 mil atletas, que vão enfrentar diversos percursos

A partir dessa quarta-feira 
(18) até domingo (22), a Mari-
na da Glória, na capital flumi-
nense, será o principal ponto de 
encontro de corredores do país 
e do mundo para a Maratona 
do Rio. Com investimento de 
R$ 6,4 milhões do Governo 
do Estado, por meio da Lei de 
Incentivo da Secretaria de Es-
porte e Lazer, a edição 2025 
do evento contará com o maior 
número de participantes de sua 
história. Ao todo, 60 mil atletas 
enfrentarão percursos de 5Km, 
10Km, 21Km e 42Km, além do 
desafio 21km+42km.

“A Maratona do Rio conse-
gue unir em um só evento tudo 
que acreditamos quando inves-
timos no esporte: saúde, bem-
-estar, inclusão, turismo e de-
senvolvimento econômico. Ver 
o crescimento constante dessa 
iniciativa, com recordes de ins-
crições e o apoio da nossa Lei 
de Incentivo ao Esporte, reforça 
que estamos no caminho certo 
ao priorizar políticas públicas 
que geram oportunidades reais, 
movimentam a economia local 
e melhoram a qualidade de vida 
da população”, pontua o gover-

nador Cláudio Castro.
A grande participação de 

atletas de fora do Rio de Janeiro 
prova que a cidade se tornou a 
capital da corrida de rua - 81% 
dos atletas vêm de outros esta-
dos, sendo 32% de São Paulo. 
Apesar do grande número de 
turistas, a Maratona do Rio é o 
segundo evento esportivo mais 
querido pelos cariocas, segun-
do uma pesquisa da revista Veja 

Rio, ficando atrás apenas do 
Rio Open. O evento recebeu 
o prêmio “Os mais amados do 
Rio”, levando 21,3% dos votos.

Dos competidores deste 
ano, 52% são homens e 48% 
mulheres. Atletas de 30 a 39 
anos representam 36% do to-
tal, enquanto 31% são da faixa 
etária entre 40 e 49 anos. O 
evento contará com uma ampla 
estrutura, incluindo área de re-

cepção para os atletas, praça de 
alimentação e diversos stands, 
entre eles o da Secretaria de Es-
tado de Esporte e Lazer.

A Lei estadual de Incen-
tivo ao Esporte permite que 
empresas direcionem parte do 
ICMS devido para apoiar pro-
jetos esportivos aprovados pela 
secretaria. Desde sua criação, 
centenas de iniciativas foram 
viabilizadas em todo o estado.

Divulgação Maratona Rio 

Hospitaleira como nenhuma outra, Cidade Maravilhosa recebe 81% de corredores de fora 

CedtEa já prestou 5 mil atendimentos 
para pacientes com transtorno autista

Com acolhimento, espaços 
adequados e profissionais capa-
citados, o Centro de Diagnósti-
co para o Transtorno do Espec-
tro Autista (CedTEA) oferece 
apoio e respostas a quem busca 
o diagnóstico de TEA. 

Em um ano e dois meses de 
funcionamento, a unidade já 
realizou mais de cinco mil con-
sultas. Primeiro centro do es-
tado dedicado exclusivamente 
ao diagnóstico do transtorno, 
o CedTEA reforça o compro-
misso do Governo do Estado 
com a causa neste Dia do Or-
gulho Autista, celebrado em 18 
de junho.

Pesquisa recente do Institu-
to Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) revelou que o 
estado do Rio é o terceiro com 
mais pessoas diagnosticadas 
com autismo no país (214.637 
pessoas residentes no estado). 

A condição atinge 1,2% da 
população brasileira (2.405. 
337 pessoas). O levantamento 
do IBGE considera quem foi 
diagnosticado com TEA por 
algum profissional de saúde.

“Não há um padrão para 
quem tem TEA. O atendi-

mento precisa ser individua-
lizado. Aqui no CedTEA, 
os familiares recebem orien-
tação para que ocorra um 
diagnóstico ideal. O trabalho 
para diagnosticar começa no 
acolhimento, com um atendi-
mento humanizado”, explica a 
superintendente de Cuidado 
das Pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista, da Se-
cretaria de Estado de Saúde 

(SES-RJ), Michelle Gitahy.
Na busca pelo diagnósti-

co no CedTEA, os pacien-
tes são atendidos por uma 
equipe multidisciplinar com 
neurologista, fonoaudiólogo, 
psicólogo, nutricionista, as-
sistente social, fisioterapeu-
ta e terapeuta ocupacional, 
em consultórios e espaços 
adaptados para o acolhimen-
to deste paciente. O centro 

atende crianças e adolescen-
tes - de 18 meses de vida a 17 
anos, 11 meses e 29 dias. É 
preciso ter encaminhamento 
clínico com sinais de alerta ao 
diagnóstico de TEA.

São seis consultórios, dois 
ginásios para terapia, sala de 
acolhimento e espaço de reu-
nião para capacitação. A uni-
dade tem capacidade de 100 
atendimentos por semana.  

Para diagnóstico preciso, pacientes com TEA são atendidos por uma equipe multidisciplinar

PM prepara esquema 
para o Corpus Christi

Polícia Militar prepara es-
quema especial para o feriado 
de Corpus Christi. O plane-
jamento prevê a atuação dos 
agentes nas rodovias estaduais, 
na orla da Capital e no inte-
rior da Rodoviária do Rio de 
Janeiro, com abordagens nas 
plataformas de embarque e de-
sembarque

O Governo do Estado, por 
meio da secretaria de Polícia 
Militar, preparou um esquema 
especial para o feriado prolon-
gado de Corpus Christi, que 
vai de quinta (19) a domingo 
(22). Com atuação em dife-
rentes pontos do estado, o pla-
nejamento prevê o reforço nas 
rodovias estaduais, na orla da 
capital e no interior da Rodo-
viária do Rio de Janeiro, onde 
agentes do Batalhão de Poli-

ciamento em Áreas Turísticas 
(BPTur) intensificarão as abor-
dagens nas plataformas de em-
barque e desembarque. O efe-
tivo será reforçado com 3.564 
militares e 828 viaturas. 

Nas estradas, o Comando 
de Polícia Rodoviária (CPRv) 
definiu oito novos pontos de 
policiamento nas rodovias esta-
duais que dão acesso às regiões 
Serrana e dos Lagos, principais 
destinos do feriadão fora da 
capital fluminense. O Bata-
lhão de Policiamento em Vias 
Expressas (BPVE) também in-
tensificará as rondas com o uso 
de viaturas e moto patrulhas 
na Avenida Brasil e nas Linhas 
Vermelha e Amarela.

Na Zona Sul, o 19º BPM 
(Copacabana) atuará também 
na FIFA Fanzone.  

Firjan sENai anuncia 
3.960 vagas de cursos

Com o compromisso de 
proporcionar acesso à educação 
de qualidade, a Firjan SENAI 
está com inscrições abertas para 
3.960 vagas gratuitas em 19 
cursos técnicos para todo o es-
tado do Rio. As oportunidades 
abrangem diversas áreas e estão 
distribuídas em 23 unidades 
Firjan SENAI, localizados em 
17 municípios fluminenses. 

As inscrições, também gra-
tuitas, devem ser feitas exclu-
sivamente de forma presencial 
até 28 de junho, mas elas po-
derão ser encerradas automa-
ticamente quando o número 
de inscritos atingir o limite de 
vagas oferecidas. Na Região 
Metropolitana, há vagas em 
Itaguaí, Caxias, Nova Iguaçu, 
Niterói e São Gonçalo. Na ca-
pital, nos bairros de Vila Isabel, 

Maracanã, Tijuca e Benfica 
(zona norte) e Jacarepaguá e 
Santa Cruz (zona oeste). Ain-
da há vagas nos municípios de 
Petrópolis, Nova Friburgo, Bar-
ra do Piraí, Barra Mansa, Três 
Rios, Valença, Volta Redonda, 
Resende, Itaperuna, Campos e 
Macaé.

Todos os cursos têm 80% da 
carga horária realizada em aulas 
e atividades presenciais, e 20% 
autoestudo – ou seja, serão qua-
tro dias da semana na unidade 
Firjan SENAI e um dia para o 
aluno desenvolver atividades 
individuais, indicadas pelo ins-
trutor ou estudos realizados em 
Ambiente Virtual de Aprendi-
zagem (AVA). Por isso, é funda-
mental que o candidato tenha 
acesso a um computador com 
conexão à internet.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

CORREIO FLUMINENSE
POR MARCELLO SIGWALT
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Câmara Municipal aprova 
Lei Orçamentária de 2026

ECA pode virar 
atividade extracurricular

Nova tarifa na Linha Amarela

A Câmara do Rio aprovou 

nesta terça-feira (17) o PL 

392/2025, que estabelece 

a Lei de Diretrizes Orça-

mentárias para o exercício 

fiscal de 2026. De acordo 
com a Mensagem do Exe-

cutivo, as metas de arre-

cadação previstas para os 

próximos anos são as se-

guintes: R$ 40,699 bilhões 
em 2026, R$ 42,247 bi-
lhões em 2027 e R$ 43,133 
bilhões em 2028.

De acordo com a Pre-

feitura, a Receita Total 

realizada em 2024, de R$ 

45,630 bilhões, quando 
comparada com a Recei-

ta Total Prevista, de R$ 

45,757 bilhões, evidencia 
um desempenho 0,3% 

abaixo do previsto na Lei 

Orçamentária, o que cor-

responde a uma diferen-

ça de R$ 126,285 milhões 
negativos, derivado prin-

cipalmente do fato de 

Impostos, Taxas e Con-

tribuição de Melhoria, 

Transferências Correntes, 

Receita Patrimonial e 

Transferências de Capital 

terem ocorrido em mon-

tante inferior ao estima-

do na LOA. 
No que se refere à Des-

pesa Total, a despesa rea-

lizada ficou 0,2% acima da 
despesa fixada, correspon-

dente a R$ 82,165 milhões.
O projeto foi aprova-

do em 2ª discussão com 

emendas e seguirá para 

sanção ou veto do Poder 

Executivo.

Com o objetivo de desen-

volver a conscientização 

dos alunos da rede pú-

blica de educação sobre 

seus direitos e deveres, a 

Câmara do Rio aprovou 

nesta quarta-feira (18) o 
PL 22/2025, que institui 

o ensino do Estatuto da 

Criança e do Adolescente 

(ECA) como atividade ex-

tracurricular nas unidades 

de ensino da rede pública 

municipal.
Segundo o texto apro-

vado em 1ª discussão, o 

conteúdo deverá ser mi-

nistrado de forma con-

tínua, prática e interdis-

ciplinar, envolvendo a 

comunidade escolar, pro-

fessores, alunos, gestores 

e demais colaboradores 

das unidades de ensino.  
A proposta visa também 

promover a formação 

continuada dos profis-

sionais da educação, por 

meio de parcerias com or-

ganizações da sociedade 
civil, profissionais especia-

lizados e órgãos públicos.
“O ensino do ECA de 

forma contínua, prática e 

interdisciplinar permitirá 

aos estudantes compre-

ender melhor os mecanis-

mos de proteção e partici-

pação social, contribuindo 

para a construção de uma 

sociedade mais justa e 

igualitária. Ademais, a 
iniciativa promoverá o di-

álogo entre os diferentes 

segmentos da comuni-

dade fortalecendo o com-

promisso coletivo com a 

educação em cidadania”, 

explica o vereador Leniel 

Borel (PP), autor da pro-

posta. O projeto voltará à 
pauta em em 2ª votação.

Foi homologado nesta 

terça-feira (17), pelo pre-

sidente do Supremo Tri-

bunal Federal (STF), Luís 

Roberto Barroso, o acor-

do firmado entre a Prefei-
tura do Rio e a LAMSA so-

bre a concessão da Linha 

Amarela. 
Com o procedimento, a 

nova tarifa de R$ 3,80, 
acordada entre as partes 

na semana passada, co-

meça a valer a partir da 

próxima sexta-feira (20). 
A nova tarifa do pedágio 

é 5% menor que a atual 

(R$ 4). 
Esse valor garante a viabi-

lidade da operação da via 

e toda sua manutenção, 

ainda que representando 

menos de 40% do valor 

original do contrato, que 

seria superior a R$ 10 atu-

almente.

CMRJ

Prefeitura do Rio

Projeto da LDO segue para avaliação do prefeito

Finalidade da lei é promover a cidadania

CET-Rio monta esquema 
de trânsito para o feriado
As intervenções terão início na quinta-feira, Dia de Corpus Christi

A CET-Rio informa que, 
para as realizações das corridas 
de 5k, 10k, 21k (Meia Marato-
na) e 42k (Maratona do Rio), 
na quinta-feira (19), sexta-feira 
(20), sábado (21) e domingo 
(21), vai implantar esquema 
especial de trânsito no Centro 
e na Zona Sul. As intervenções 
terão início na quinta-feira, 
Dia de Corpus Christi, para a 
realização da corrida de 5k no 
Aterro do Flamengo, que será 
fechado a partir de 0h para a 
montagem das estruturas da 
corrida. Esta interdição será 
mantida até às 19h do mesmo 
dia para a desmontagem.

Na sexta-feira, as pistas do 
Aterro e da Enseada de Bota-
fogo serão interditadas às 0h 
e 4h, respectivamente, para a 
realização da corrida de 10k, 
com largada a partir das 7h. 
As pistas serão abertas às 11h e 
novamente fechadas às 22h da 
sexta, permanecendo até 18h 
de domingo para a montagem e 
realização da Meia Maratona e 
Maratona do Rio.

A operação de trânsito con-
tará com a atuação de 40 agen-
tes na quinta-feira, 60 na sexta-
-feira, 220 no sábado e 350 no 
domingo, entre funcionários da 
CET-Rio, guardas municipais 
e apoiadores de tráfego, que 
trabalharão para a segurança 

viária, fluidez do trânsito, coi-
bir o estacionamento irregular, 
ordenar os cruzamentos, orien-
tar pedestres e motoristas, além 
de efetuar os bloqueios durante 
todo o período dos eventos.

As condições do trânsito 
serão monitoradas quanto a 
eventuais impactos, e os tem-
pos semafóricos serão ajustados 

para manter a fluidez nas rotas 
alternativas e nos principais 
corredores de tráfego da região. 
Serão utilizados 15 painéis de 
mensagens variáveis que infor-
marão sobre as condições de 
trânsito, os bloqueios viários e 
as rotas de desvio.

Os percursos da Meia Ma-
ratona e Maratona do Rio te-

rão ida e volta, passando pelos 
bairros: Leblon, Ipanema, Co-
pacabana, Botafogo, Flamengo, 
Glória, Centro, Saúde, Gam-
boa, Santo Cristo e, com o tér-
mino no Aterro do Flamengo. 
Durante o período da atividade 
esportiva, as vias utilizadas pe-
los atletas permanecerão inter-
ditadas ao tráfego de veículos.

Divulgação

Meia Maratona é um dos eventos que faz parte do calendário

Taxa de natalidade em alta
Rio registra mais de 60 mil nascimentos no ano de 2024

Em 2023, a cidade do Rio 
de Janeiro registrou 62,1 mil 
nascimentos, o equivalente a 
35,4% de todos os nascimentos 
no Estado e 2,5% do total do 
país. Os dados são das Estatís-
ticas do Registro Civil, divul-
gadas pelo IBGE e compiladas 
pela Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Econômi-
co, que vem acompanhando de 
perto os principais indicadores 
socioeconômicos da capital.

Entre os recém-nascidos 
cariocas, 51% foram do sexo 
masculino e 49% do sexo fe-
minino. A maior parte das 
mães tinha entre 25 e 29 anos 
(24,8%), seguida das faixas de 
20 a 24 anos e de 30 a 34 anos, 
ambas com 21,8%. Já a faixa 
entre 35 e 39 anos representou 
16,3% do total.

O levantamento também 
apontou que a cidade do Rio 
celebrou 25,6 mil casamentos 
em 2023. A maioria ocorreu 
entre pessoas de 25 a 29 anos 
(21,9%), seguido por 30 a 34 
anos (17,9%), 20 a 24 anos 

(15,0%) e 35 a 39 anos (13,5%). 
Os casamentos entre pessoas do 
mesmo sexo representaram 2% 
do total, sendo 59% entre mu-
lheres e 41% entre homens. O 
Rio concentrou ainda 5,2% de 
todos os casamentos homoafe-
tivos masculinos e 4,4% dos 

femininos realizados no Brasil.
Em relação aos divórcios, 

foram 9,8 mil registros em 
2023, representando 31,4% do 
total no Estado e 2,7% no país. 
Já os óbitos chegaram a 61,2 
mil, uma redução de 3,3% em 
comparação a 2022.

Os dados refletem impor-
tantes tendências demográficas 
da cidade, que norteiam a ges-
tão municipal, e possibilitam a 
construção de políticas públi-
cas assertivas e voltadas para o 
desenvolvimento econômico e 
social do Rio de Janeiro.

Alexandre Macieira

51% dos recém-nascidos são do sexo masculino e 49%, feminino

‘Cinema Sobe o Morro’ 
começa nesta quinta (19)

Hoje começa o primeiro festi-
val de cinema do morro da Man-
gueira, o Cinema Sobe o Morro, 
projeto social de audiovisual 
idealizado por Oliver Tai, cria da 
Mangueira, modelo há 14 anos e 
musa da escola de samba da comu-
nidade. O festival realiza, a partir 
desta quinta-feira (19), sessões de 
cinemas mensais, com exibição de 
filmes nacionais, de classificação 
livre, principalmente aqueles com 
temática educativa e que valori-
zam a cultura preta. Cada edição 
da mostra será realizada em uma 
das nove quadras espalhadas pelo 
território da Mangueira. A entra-
da é gratuita e o evento fornecerá, 
ainda, refrigerante e pipoca para 
os espectadores.

“Através do meu trabalho, 

com a visibilidade que eu te-
nho hoje, eu tomei coragem de 
colocar em prática e está dando 
supercerto. O projeto foi idea-
lizado por mim, mas feito por 
muitas pessoas e acabou toman-
do uma proporção muito gran-
de”, celebra Tai.

Graças a doações e venda de 
camisas e bonés personalizados 
durante o festival, foi possível ti-
rar o projeto do papel e tornar o 
Cinema Sobe o Morro realidade, 
levando cultura, lazer e segurança 
para dentro do morro. A exibição 
dos filmes será no Campo de fu-
tebol da Pedreira, a sete minutos 
do metrô Maracanã, saída para 
Mangueira. Rua Bartolomeu de 
Gusmão, ao lado da Clínica Vete-
rinária da Mangueira.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

INSTITUTO DE PESOS E MEDIDAS DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO
PREGÃO ELETRÔNICO IPEM-RJ N.º 90007/2025
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada na 
implantação e implementação de serviço, via plataforma digital 
integrada de qualidade de vida, de desenvolvimento de atividades 
relacionadas ao bem-estar dentro e fora do ambiente de trabalho, 
como atividades físicas (presenciais, online, individual e coletiva), 
terapia online, nutrição online, promoção de atividades de saúde 
emocional, financeira, dentre outras relacionadas à saúde e 
bem-estar dos servidores do IPEM-RJ, na forma do Termo de 
Referência - Anexo I do Edital. 
Processo n.º: SEI-150014/001484/2024 - Local: www.gov.br/compras 
Valor Global Estimado: R$ R$ 844.571,04 (Oitocentos e quarenta 
e quatro mil quinhentos e setenta e um reais e quatro centavos). 
Data da Realização: 04/06/2025 
Horário: 10h00

O edital completo encontra-se disponível nos endereços 
eletrônicos www.ipem.rj.gov.br e www.gov.br/compras podendo, 
alternativamente, ser adquirida uma via impressa mediante a 
permuta de 01 (uma) resma de papel branco A4, na Rua Padre 
Manuel da Nóbrega, nº 539, Quintino Bocaiuva - Rio de Janeiro/
RJ, no horário das 10h00 às 16h00, de segunda a sexta-feira, 
trazendo o carimbo do CNPJ. Maiores esclarecimentos poderão 
ser obtidos no mesmo endereço, ou ainda, pelo e-mail: licitacao.
ipem@gmail.com.
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Jogos Campesinos de Japeri 
promovem a integração
Evento reuniu alunos para celebrar a cultura do campo com diversão

Uma manhã marcada por sor-
risos, bandeiras coloridas e muita 
animação deu início à 3ª edição 
dos Jogos Campesinos, realizada 
na terça (17), no campo da APA 
Pedra Lisa, em Japeri. Voltado 
para alunos do Pré 5 ao 5º ano, 
o encontro reuniu atividades es-
portivas, gincanas, brincadeiras e 
momentos de integração entre os 
estudantes. Ao fim da programa-
ção, após somatória dos pontos, a 
grande vencedora da gincana foi a 
Escola Municipal Vereador Paulo 
Félix Saudade, que se destacou em 
diversas tarefas com criatividade, 
empenho e espírito de equipe.

O evento promovido pela 
Prefeitura Municipal de Japeri, 
por meio da Secretaria de Edu-
cação, foi uma celebração da cul-
tura, da união e do protagonismo 
das escolas do campo. Ao som 
do Hino Nacional e do Hino da 
cidade, os estudantes das escolas 
municipais Carlos Alberto Pe-
reira dos Santos, Janderson Alves 
Correia, Pedra Lisa, Professora 
Marli Alberto Lúcio de Cam-
pos, Rio D’Ouro, Tânia Mara 
Silva Carnaval Basílio e Vereador 
Paulo Félix Saudade iniciaram os 
jogos. Entre as provas, destaque 
para o desfile temático com alu-
nos caracterizados, apresentação 
de bandeiras, gritos de guerra, e 
até representação de atletas e cam-
poneses pelas turmas.

Além da movimentação no 
campo e brincadeiras, os jurados 
avaliaram critérios pedagógicos e 
comunitários como o uso do uni-
forme completo, a campanha do 
agasalho, a existência de horta es-
colar ativa (comprovada com fo-
tos ou vídeos) e, claro, o desempe-
nho nas Além da movimentação 
no campo e brincadeiras, os jura-
dos avaliaram critérios pedagógi-
cos e comunitários como o uso 
do uniforme completo, a campa-
nha do agasalho, a existência de 
horta escolar ativa (comprovada 
com fotos ou vídeos) e, claro, o 

desempenho nas modalidades 
esportivas.

Ao final de cada disputa, as 
equipes vencedoras receberam 
medalhas pelas conquistas. Mas, 
mais do que a vitória de uma 
escola, os Jogos Campesinos fo-
ram uma verdadeira celebração 
da coletividade, da educação e 
do trabalho em grupo — e cada 
aluno que participou, com de-
dicação e alegria, também saiu 
vencedor. Foi um dia lindo, re-
pleto de cores, sorrisos e memó-
rias que vão ficar marcadas na 
história dos estudantes.

Presente na cerimônia de 
abertura e durante toda a progra-
mação, a secretária municipal de 
Educação, Caroline Ontiveros, 
falou sobre a importância dos 
Jogos Campesinos no fortale-
cimento da rede. “Esse evento é 
sobre pertencimento, identidade 
e valorização do campo. As nos-
sas escolas rurais têm um papel 
fundamental na formação cidadã, 
e ver nossos alunos engajados, fe-
lizes e representando suas comu-
nidades com tanto orgulho nos 
mostra que estamos no caminho 
certo”, afirmou a gestora.

Suzane Vasconcellos

Jogos proporcionaram uma manhã de brincadeiras e de valorização da educação rural

Encontro formativo para o desenvolvimento 
socioemocional dos profissionais da Educação

A sexta-feira (13) foi atí-
pica para a rotina de trabalho 
dos profissionais da Secreta-
ria Municipal de Educação 
de Mesquita. Nessa data, 
cada profissional da pasta, 
incluindo os diretores das 37 
escolas públicas municipais 
da cidade, compareceram à 
Igreja Batista Nova Filadél-
fia, em Juscelino, onde par-
ticiparam de um encontro 
formativo dedicado ao de-
senvolvimento de valências 
como autoconhecimento, au-
toestima e proatividade. 

O encontro foi através do 
programa “Líder em Mim” 
(LEM), projeto pedagógico 
adotado pela Educação de Mes-
quita, cujo foco se concentra 

em criar um ambiente escolar 
mais positivo e eficaz por meio 
da construção de relações par-
ticulares e coletivas mais sau-
dáveis. O caminho para atingir 
esse objetivo passa primeiro 
pelos profissionais da Educação 
e suas individualidades, confor-
me explica Abel Oliveira, asses-
sor pedagógico responsável por 
coordenar a apresentação do 
seminário. 

“Buscamos mudar os para-
digmas dessas pessoas no exer-
cício das suas funções, para 
que, antes de se reconhecerem 
como profissionais, elas reco-
nheçam a si e ao outro como 
indivíduos, identificando suas 
próprias virtudes e quesitos a 
serem trabalhados. Assim, será 

possível que esse indivíduo 
coopere com a construção de 
um ambiente escolar mais har-
mônico”, explica.

Ao longo da apresentação, 
o representante do Líder em 
Mim se dedicou a expor técni-
cas comportamentais voltadas 
ao desenvolvimento de com-
petências socioemocionais, 
entre elas: autogestão, cons-
ciência social, habilidades 
de relacionamento e tomada 
de decisão. Para isso, o LEM 
propõe a aplicação da “meto-
dologia dos setes hábitos das 
pessoas altamente eficazes”, 
que incentiva a realização de 
ações proativas e cooperativas 
no decorrer da prática de sete 
hábitos cotidianos.

Essa foi a primeira vez 
que uma ação formativa vol-
tada ao programa Líder em 
Mim foi dirigida a todos os 
profissionais da Secretaria 
Municipal de Educação de 
Mesquita. A subsecretária da 
pasta, Monique Rosa, descre-
ve a importância de iniciati-
vas como essa para a rede pú-
blica de ensino.

“Somos responsáveis por 
promover o ensino e a forma-
ção dos estudantes. Ao par-
ticipar de atividades que nos 
incentivam a ‘olharmos para 
dentro’ e desenvolver nossas 
habilidades socioemocionais, 
nos tornamos ainda mais capa-
citados para desempenhar esse 
trabalho”, pontua.

Saúde de Nova Iguaçu reforça a 
importância do Teste do Pezinho

As Policlínicas, Clínicas da 
Família e Unidades Básicas de 
Saúde de Nova Iguaçu estão 
intensificando as ações de cons-
cientização sobre a importância 
do Teste do Pezinho. 

O exame é um dos primei-
ros feitos em vida e ajuda no 
diagnóstico precoce de doen-
ças que possam comprometer 
o desenvolvimento dos bebês 
recém-nascidos. 

As atividades de sensibili-
zação seguem ao longo do mês, 
com foco na orientação às ges-
tantes em acompanhamento 
pré-natal.

Realizado entre o terceiro 
e o quinto dia de vida do bebê, 
o Teste do Pezinho consiste na 
coleta de algumas gotas de san-
gue do calcanhar. 

O exame é fundamental 
para identificar, de forma pre-
coce, doenças genéticas, me-
tabólicas e infecciosas que, se 
não diagnosticadas a tempo, 
podem causar danos irrever-
síveis à saúde da criança. No 
estado do Rio de Janeiro, a 

triagem foi recentemente am-
pliada, passando de sete para 
54 doenças detectáveis, um 
avanço que amplia as chances 
de tratamento eficaz desde os 
primeiros dias de vida.

“O Teste do Pezinho é um 
gesto de cuidado com o futuro 

das nossas crianças. Estamos re-
forçando essa conscientização 
nas nossas unidades de saúde 
porque a informação salva vi-
das. Quando as famílias enten-
dem a importância do exame e 
realizam dentro do prazo, da-
mos um passo na prevenção de 

doenças que podem compro-
meter o desenvolvimento da 
criança. Nosso compromisso é 
garantir que esse direito chegue 
às mães, pais e familiares, com 
acolhimento e orientação desde 
o pré-natal”, destaca o secretá-
rio municipal de Saúde, Luiz 
Carlos Nobre Cavalcanti.

As gestantes em acompa-
nhamento pré-natal recebem 
orientações sobre a importân-
cia do Teste do Pezinho em 
rodas de conversa e salas de 
espera para consultas médicas 
para que, após o nascimento, 
tragam os bebês para fazer o 
procedimento dentro do pe-
ríodo recomendado. Atual-
mente, 56 unidades de saúde 
realizam o exame, de segunda 
a sexta-feira, das 8h30 às 16h. 
A exceção são as Clínicas da 
Família Cobrex, Vila Jurema e 
Manoel Rezende.

Confira a lista de unidades 
que fazem o teste do pezinho 
no site: https://www.no-

vaiguacu.rj.gov.br/semus/

unidades/.

PMNI

Teste é fundamental para verificar a saúde do recém-nascido

CORREIO DA BAIXADA

Termo de cooperação técnica 
do programa Óleo Premiado

Alunos da rede pública de 
Caxias no Mundial de Robótica

Aulas de Robótica na escola

Compromisso pedagógico

Acompanhamento técnico

A Prefeitura de São João 
de Meriti formalizou a assi-
natura do primeiro termo 
de cooperação técnica do 
programa Óleo Premiado. 
A iniciativa vai implemen-
tar inicialmente pontos de 
coleta de óleo de cozinha 
usado, em dez escolas da 
rede municipal, incenti-
vando práticas sustentá-
veis e a educação ambien-
tal. A primeira parceria 

firmada foi com a empre-
sa UniÓleo, responsável 
pela logística reversa do 
resíduo de óleo vegetal. As 
escolas participantes serão 
divulgadas após o recesso 
do meio do ano. A cada 
litro de óleo coletado, o 
programa prevê o repasse 
de recursos à cooperativa 
envolvida, que serão re-
vertidos em ações e metas 
ambientais.

Alunos de robótica da Es-
cola Municipal Doutor Ri-
cardo Augusto de Azeredo 
Vianna, no bairro Olavo 
Bilac, Primeiro Distrito de 
Duque de Caxias, vão par-
ticipar do Mundial Robo-
Cup. A competição de ro-
bótica que acontece entre 
os dias 15 e 21 de julho, em 
Salvador, Bahia, é o maior 
campeonato de robótica e 
Inteligência Artificial (IA) do 
mundo e vai reunir equipes 
de robótica do planeta que 
vão competir em diversas 
modalidades.

Miguel de Oliveira Correa, 
Camilly Costa Prates, So-
phia Cristina Coelho de 
Assis, Graziela dos Santos, 
Arthur Melo dos Santos, 
com idades entre 13 e 16 
anos, que estudam na rede 
básica de ensino de Caxias, 
estão empolgados para 
mostrar o Projeto “Entrando 
Pelo Cano”, um carro que 
construíram com peças 
feitas em uma impressora 
3D da escola, assim como a 
maquete que é usada para 
demonstrar como funciona 
dentro da tubulação.

O veículo foi construído 
com o objetivo de auxiliar 
no monitoramento das 
redes de águas pluviais e 
pode detectar os pontos 
que estão obstruídos, con-
segue ultrapassar obstá-
culos e conta com tecno-
logia que permite o uso de 
controle remoto sem fio e 
funciona sem a necessi-

dade de rede de conexão. 
Para construir o veículo, os 
jovens tiveram a orientação 
do professor de robótica, 
Darcio Ranauro, e do pro-
fessor de Ciências e im-
pressora 3D, Hugo Valle.
A Escola Municipal Doutor 
Ricardo Augusto de Azere-
do Vianna oferece aulas de 
Robótica inicial e avançada.

A secretária municipal de 
Educação, Eneila Lucas, re-
forçou o compromisso pe-
dagógico da iniciativa. 
“Além do meio ambiente, 
estamos formando cida-
dãos conscientes. As es-
colas serão protagonistas 
neste processo de transfor-
mação, e logicamente, que-
remos levar o projeto para 

todas as unidades”.
“Ficamos honrados em 
fazer parte dessa iniciati-
va, pois somos de Meriti. O 
descarte incorreto do óleo 
pode contaminar litros de 
água. Esse projeto vai fa-
zer a diferença para o meio 
ambiente e para a vida das 
pessoas”, disse Célio Rangel, 
representante da UniÓleo.

O acordo também conta-
rá com acompanhamento 
técnico e campanhas edu-
cativas nas unidades esco-
lares.
“O projeto Óleo Premiado 
será fundamental na edu-
cação ambiental aliada 
à sustentabilidade. Com 
essa iniciativa, vamos pro-
mover a destinação correta 

de um resíduo altamente 
poluente e ainda fomentar 
projetos socioambientais 
em escolas da nossa rede”, 
destacou o secretário mu-
nicipal de Ambiente, Anto-
nio Marcos Barreto, citando 
também que a iniciativa 
faz parte do Programa Mu-
nicipal de Coleta Seletiva e 
Inclusão Social.

Gilberto Rocha

Divulgação

Eneila Lucas, Carlos Rangel e Antonio Marcos Barreto 
durante a assinatura do termo

Alunos vão participar do Mundial RoboCup em Salvador

POR PEDRO SILVESTRE
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A Câmara Municipal 
aprovou o projeto de lei, de 
autoria do vereador Dudu 
(UNIÃO), que torna obri-
gatória a instalação de placas 
de sinalização para alertar 
sobre a existência de tubu-
lações de gás da Companhia 
Naturgy no município.

A proposta busca au-
mentar a segurança da po-
pulação e prevenir acidentes, 
especialmente durante a rea-
lização de obras em vias pú-
blicas. As placas deverão ser 
instaladas em locais visíveis e 
de fácil leitura, com distân-
cia máxima de 100 metros 
entre elas nas áreas urbanas.

“O gás natural é seguro, 
mas exige cuidados. Infeliz-
mente, nossa cidade já regis-
trou episódios de vazamen-
to, como o que ocorreu na 
Estrada União e Indústria, 
quando uma retroescavadei-
ra atingiu uma tubulação 
durante uma obra. Esta lei 
é uma medida preventiva 
fundamental para proteger 
trabalhadores, moradores e 
toda a população”, destacou 
o vereador Dudu.

O projeto também deter-
mina que a Naturgy comuni-
que a Defesa Civil Municipal 
sempre que houver denúncia 
de vazamento, informando 
os procedimentos adotados. 
O descumprimento da lei 
poderá gerar multa de R$ 2 
mil, corrigida anualmente, 
aplicada em dobro em casos 
de reincidência, omissão ou 
negligência.

Com a aprovação na Câ-
mara, o projeto segue os trâ-
mites legais para apreciação 
do Poder Executivo.

Projeto para 
instalação de 
placas sobre 
tubulações 
de gás

A Guarda Civil Munici-
pal (GCM) vai promover a 
7ª edição do curso de Con-
dução de Cães de Polícia. 
O curso vai acontecer entre 
os dias 25 e 29 de junho, na 
sede da instituição, e é volta-
do para integrantes de forças 
de segurança. A programação 
conta com aulas teóricas e 
atividades práticas, que serão 
realizadas durante a Bauern-
fest. 

O curso é realizado pelos 
Setor de Ensino e pelo Grupa-
mento de Operações com Cães. 
O canil da Guarda Civil tem 
seis animais, que realizam três 
serviços: detecção de entor-
pecentes, detecção de cadáver 
em escombros e cinoterapia. 
“Nosso canil tem um papel 
importante nas ações de segu-
rança na cidade, contribuindo 
para detecção de drogas e nos 
eventos. Esse curso vai permitir 
expandir todo conhecimento, 

reforçando o trabalho de todas 
as forças de segurança”, afirmou 
o prefeito Hingo Hammes. 

São 20 vagas abertas e as 
inscrições podem ser feitas até a 
próxima segunda-feira (23/06). 
A taxa de inscrição é de R$ 30 e 
tem certificado e manicaca para 
os participantes. 

O curso terá palestras com 
Fábio Zomer e R. Cesar Ka-
nine, profissionais com larga 
experiência internacional em 
adestramento de cães para tra-
balhos policiais. O diretor de 
Operações com Cães, Leandro 
Lopes, também está entre os 
instrutores. 

“Essa edição é uma conti-
nuidade de outros cursos que 
nós promovemos, que serve 
para alinhar e mostrar técnicas 
e conhecimento para ações de 
cães de polícia. Ele serve prin-
cipalmente para entender o que 
faz um cão de polícia. E a gente 
vai aproveitar a estrutura que 

já será organizada para atuação 
do canil para o esquema de se-
gurança da Bauernfest e levar 
os participantes para uma ati-
vidade prática”, disse Leandro 
Lopes. 

A programação inclui uma 
atividade supervisionada em 
que os agentes participantes 
serão acompanhados para con-
duzir cães mobilizados para o 
esquema de segurança durante 
a Bauernfest. Também estão 
previstas palestras com veteri-
nários e outra sobre primeiros 
socorros de humanos. Outra 
ação preparada vai mostrar téc-
nicas de abordagem em ônibus. 

“É um momento muito 
importante de interação com 
várias forças de segurança, uma 
troca de experiências que será 
valiosa tanto para nossa Guar-
da, como para quem vai par-
ticipar do curso”, destacou o 
comandante da Guarda Civil, 
Eliel Silveira.

Guarda Civil Municipal 
fará curso de Condução 
de Cães de Polícia 

Ascom/PMP

Programação inclui aulas teóricas e atividades práticas durante a Bauernfest 

Doença falciforme 
pode causar AVC 
e infartos, alertam 
especialistas
Médico de Petrópolis reforça importância do 
teste do pezinho para diagnóstico precoce

Por redação

A doença falciforme é uma 
condição genética que altera a 
forma e a função das hemácias 
(glóbulos vermelhos do sangue) 
e afeta milhares de brasileiros. A 
enfermidade provoca, principal-
mente, anemia e dores intensas, 
mas pode causar complicações 
graves, como infarto e acidente 
vascular cerebral (AVC).

A doença ocorre quando a 
criança herda genes alterados 
tanto do pai quanto da mãe. Já 
quem herda apenas de um dos 
dois desenvolve o chamado tra-
ço falcêmico, que geralmente 
não apresenta sintomas.

Segundo o hematologista 
Dr. Bruno Reis, do Hospital 
Santa Teresa, a causa da doença 
está na alteração da hemoglo-
bina — proteína responsável 

por levar oxigênio pelo corpo. 
“Há uma substituição do ami-
noácido ácido glutâmico por 
valina, levando a alteração do 
formato das células vermelhas, 
que passam a ter forma de foice. 
Isso dificulta a circulação e pode 
comprometer diversos órgãos “, 
explica o médico.

Sintomas
Além da anemia, os pacien-

Divulgação

Síndrome é causada por uma mutação na hemoglobina - responsável por transportar o oxigênio

PETROPOLITANAS

Turismo em alta com a 
proximidade do inverno 

Manifestação suspende sessão 
sobre a Reforma do INPAS

Conforto nos hospitais

Reforço de policiamento

Buracos na via

Com a aproximação da 
temporada de inverno, 
Petrópolis tem boas ex-
pectativas para este feria-
dão. Segundo o Petrópolis 
Convention e Visitors Bu-
reau, algumas pousadas e 
hotéis já registravam qua-
se 90% de ocupação por 
meio de reservas entre os 
dias 19 e 22 de junho. O 
turismo bate volta tam-
bém tem movimentado 

a cidade nos últimos dias, 
com a presença de vários 
ônibus vindos de diversas 
localidades do Estado. 
Além da Bauernfest, que 
começa nesta sexta-feira 
(20), Petrópolis também 
participa do Serra Wine 
Week, que amplia as pos-
sibilidade de passeios e 
experiências gastronômi-
cas na cidade, que espera 
manter a ocupação alta.

A audiência pública, pro-
movida pela Câmara de 
Petrópolis, sobre a Re-
forma da Previdência do 
Instituto de Previdência e 
Assistência Social do Ser-
vidor Público Municipal 
de Petrópolis (INPAS) foi 
interrompida tarde de ter-
ça-feira (17) quando ma-
nifestantes adentraram o 
Palácio Amarelo reivindi-
cando o “xixi livre”. Militan-
tes da causa LGBTQIAPN+ 
de Petrópolis vêm se po-

sicionando contra a lei 
aprovada recentemente 
na cidade, que restringe o 
uso do banheiro com base 
no sexo biológico. Ou seja, 
pessoas trans não podem 
mais usar os sanitários de 
estabelecimentos públi-
cos,  comércio e eventos, 
de acordo com a sua iden-
tidade de gênero. Inclusi-
ve, sob pena de multa para 
os estabelecimentos. Cer-
ca de 100 pessoas partici-
param da manifestação.

Foi aprovada nesta quar-
ta-feira (18) uma indicação 
legislativa de autoria do 
vereador Wesley Barreto 
que sugere ao Poder Exe-
cutivo a elaboração de um 
projeto de lei para garan-
tir melhores condições de 
aconchego e conforto aos 
acompanhantes de pa-
cientes nos hospitais públi-

cos do município. O objeti-
vo da proposta é assegurar 
um ambiente mais digno, 
humano e acolhedor para 
os acompanhantes que 
permanecem por longos 
períodos ao lado de fami-
liares internados. Com o 
atual cenário, a medida 
não deve ser adotada tão 
cedo pelo município.

E por falar em Bauernfest, 
a cidade ganhará reforço 
no policiamento, garan-
tiu o Governo do Estado. 
Policiais do Batalhão de 
Polícia de Turismo (BP-
Tur) atuarão durante a 
36ª edição da festa do co-
lono alemão. Além disso, 
Guardas civis municipais 
e agentes de trânsito da 

Companhia Petropolita-
na de Trânsito e Trans-
portes (CPTrans) estão 
passando por uma capa-
citação para aprimorar o 
conhecimento e habili-
dades sobre segurança 
turística. Os frequentado-
res da festa agradecerão 
se forem orientados ou 
invés de multados.

Com a aproximação da 
Bauernfest, festa do co-
lono alemão, momento 
em que Petrópolis recebe 
milhares de turistas dia-
riamente, é preciso que a 
Prefeitura dê uma aten-
ção especial à Rua Coro-
nel Veiga, uma das prin-
cipais vias de acesso ao 
centro para quem chega 

à cidade. Vários buracos 
ao longo da pista têm pre-
judicado o tráfego dos ve-
ículos e alguns estão tão 
grandes que é até difícil 
para desviar, causando o 
risco de graves acidentes. 
Vale ressaltar que mostra 
a infraestrutura da cidade, 
haja vista é a porta de en-
trada do município.

Thiago Alvarez/CM

Divulgação

Museu Imperial, um dos principais pontos turísticos

Militantes vêm se posicionando contra a lei aprovada 

POR REDAÇÃO
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tes podem apresentar sintomas 
como dores muito fortes, co-
nhecidas como crises falcêmi-
cas, que podem ser provocadas 
por infecções, mudanças de 
temperatura ou situações de 
estresse. “É comum que o pa-
ciente precise de medicamentos 
intravenosos e internações fre-
quentes. Isso impacta a rotina, 
limita a prática de atividades 
físicas e, em muitos casos, com-
promete a mobilidade”, afirma 
o hematologista. 

As complicações mais gra-
ves incluem AVC, infarto ós-
seo e infarto do miocárdio (no 
coração).

Teste do pezinho
O teste do pezinho, rea-

lizado nos primeiros dias de 
vida do bebê, é fundamental 
para o diagnóstico precoce da 
doença. Identificar a condição 
logo no início permite adotar 
cuidados que evitam as crises e 
melhoram a qualidade de vida 
do paciente. “O paciente cos-
tuma crescer com várias hospi-
talizações e dores intensas no 
corpo. Isso acarreta em algumas 
limitações de movimentação 
e da realização de atividades 
simples do dia a dia. O teste do 
pezinho é crucial para o diag-
nóstico precoce e para garantir 
uma melhor qualidade de vida”, 
reforça o médico.

O tratamento da doença 
falciforme é contínuo e exige 
acompanhamento com uma 
equipe multiprofissional, que 
pode incluir médicos, fisiotera-
peutas, dentistas e enfermeiros. 
O medicamento hidroxiureia, 
por exemplo, ajuda a reduzir a 
frequência e a intensidade das 
crises. Em alguns casos, são ne-
cessárias transfusões de sangue. 
O transplante de medula óssea, 
única possibilidade de cura até 
o momento, é indicado apenas 
para situações específicas, devi-
do aos riscos envolvidos.
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A Unidade de Pronto Aten-
dido de Teresópolis (UPA 
24h), registrou cerca de 700 
atendimentos a morado-
res de outros municípios, 
com destaque para o aten-
dimento de pacientes das 
cidades de Magé, Guapi-
mirim e São José do Vale 
do Rio Preto, que juntas 
registraram 61% dos aten-

dimentos a não-munícipes. 
Pacientes que residem nas 
cidades do Rio de Janeiro, 
Petrópolis e Sapucaia tam-
bém foram atendidos na 
unidade. Além deste tipo 
de atendimento, a equi-
pe da UPA24h Teresópolis 
também realiza um traba-
lho com os  teresopolitanos 
que buscam a unidade.

O Ministério da Cultura 
(MinC) atualizou, na segun-
da-feira (16), o cronograma 
do segundo ciclo da Política 
Nacional Aldir Blanc de Fo-
mento à Cultura. A medida 
proporciona mais tempo 
para as escutas públicas.

Publicado no Diário Ofi-
cial desta quarta-feira, 
18, o Decreto Municipal 
6428/2025 mantém o fe-
riado de Corpus Christi 
(Lei Municipal 2.651/2008), 
comemorado nesta quin-
ta, 19/06.

O documento ainda de-
termina ponto facultativo 
na sexta, dia 20, para a 
Prefeitura e demais ór-
gãos municipais. Porém, 
ficam mantidos os servi-
ços essenciais, para aten-
dimento da população.

O prazo para envio dos Pla-
nos de Aplicação dos Re-
cursos será de 24 de junho 
a 31 de agosto de 2025. O 
MinC ressalta que a cartilha 
com todos os campos do 
formulário do PAR segue 
disponível para consulta. 

Prefeitura de Teresópolis

Cerca de 700 pessoas de cidades vizinhas foram atendidas 

UPA registra maior número de 
atendimentos a pacientes 

CORREIO SERRANO

Hidratação

Cidades II

Novas unidades de saúde em Areal

Empreendedores

Cidades I

DE VOLTA

O prefeito de Nova 
Friburgo, Jhonny 
Maycon, publicou 
em suas redes so-
ciais sua chegada 
em solo brasileiro 
na manhã desta 
quarta (18) após 
sua estadia em Is-
rael, juntamente 
com uma comitiva 
de políticos. O retorno 
se deu por conta do agravamento entre Israel e irã, o que 
dificultou o retorno da comitiva. A viagem, segundo o 
prefeito, tinha como objetivo conhecer novos conceitos 
de gestão com base em tecnologias utilizadas pelo país. 

A Águas de Nova Fribur-
go inaugura nesta quinta, 
dois bebedouros no cen-
tro, uma na Praça Demer-
val Barbosa Moreira e o 
outro na Avenida Alberto 
Braune. A ideia é oferecer 
água potável para os par-
ticipantes da tradicional 
montagem dos tapetes.

A conferência municipal 
tem como objetivo dis-
cutir e propor soluções 
para melhorar a qualida-
de de vida no município. 
Na ocasião, serão eleitos 
os representantes que 
irão representar Paraíba 
do Sul para a Conferência 
Estadual. 

As obras para a constru-
ção de duas Unidades 
Básicas de Saúde em 
Areal estão a todo o va-
por. Esta semana, o pre-
feito Gutinho Bernar-
des visitou os terrenos 
onde serão erguidas as 
unidades da Delícia e 

do Gaby, para acompa-
nhar de perto os traba-
lhos, que estão em fase 
de fundação. Ambas as 
unidades estão sendo 
levantadas em terrenos 
da Prefeitura, uma eco-
nomia em aluguéis para 
o município. 

A Prefeitura Municipal de 
Carmo irá promover sua 
1ª Feira do Comércio de 
Acessórios, Moda e Utili-
dades no dia 4 de julho. 
O evento tem como ob-
jetivo criar oportunidade 
para os empreendedores 
locais divulgarem seus 
produtos.

A prefeitura de Paraí-
ba do Sul vai promover 
a primeira Conferência 
Municipal das Cidades 
no próximo dia 24 de ju-
nho. O evento será reali-
zado na Casa de Pater-
nidade, na Rua Rangel 
Pestana, 358, no Bairro 
Cerâmica. 

Reprodução/Redes Sociais

Prefeito de Nova Friburgo

Ulan Galinski disputa Copa 
do Mundo de MTB na Itália
Brasileiro volta às pistas após melhor resultado na Europa

Por Gabriel rattes

O ciclista baiano Ulan Ga-
linski, atleta da Equipe Caloi 
Henrique Avancini Racing, volta 
às pistas da Copa do Mundo de 
Mountain Bike nesta sexta-feira 
(20). Ele compete na etapa de 
Val di Sole, na Itália, nas provas 
de Cross Country Olímpico 
(XCO) e Short Track (XCC), 
que acontecem entre os dias 19 e 
22 de junho.

Ulan integra a equipe lidera-
da por Henrique Avancini, maior 
nome da história do mountain 
bike brasileiro e referência mun-
dial no esporte. Avancini, que se 
aposentou das competições em 
2023, é natural de Petrópolis e 
hoje comanda a equipe que leva 
seu nome e forma novos talentos 
do ciclismo nacional.

Copa do Mundo na 
Áustria

Na última etapa da Copa do 
Mundo, realizada no início do 
mês em Leogang, na Áustria, 
Ulan teve uma corrida marcada 
por superação. Envolvido em um 
acidente logo na largada, precisou 
fazer uma prova de recuperação 
e terminou na 27ª colocação, seu 
melhor resultado em etapas da 
Copa do Mundo disputadas na 
Europa.

“Um atleta caiu na minha 
frente e acabei sendo engolido 
pelo pelotão. Tive que sair do 
fundo e fazer uma prova de recu-
peração”, explicou Ulan. 

Apesar do contratempo, Ulan 

celebrou o desempenho. “Foi um 
misto de frustração e satisfação. 
Mesmo com o incidente, consi-
dero que tive uma ótima perfor-
mance. Esse resultado me deixou 
com um gostinho de quero mais”, 
destacou o atleta, que vinha de 
sete vitórias UCI na temporada, 
além de ter sido vice-campeão 
Pan-Americano na Costa Rica. 

Treinamentos na Itália
Desde então, o ciclista per-

maneceu na Europa, realizando 
treinamentos intensos nas Do-
lomitas, região montanhosa da 
Itália que é referência em espor-
tes de inverno. “A última semana 
foi muito especial, treinando nas 
montanhas duras da região e cer-
cado de pessoas incríveis. Eu saio 
muito fortalecido desse período”, 

destacou o atleta.
Animado com o momento 

e a preparação, Ulan se diz con-
fiante para Val di Sole. “Estou me 
sentindo muito bem fisicamente, 
feliz mentalmente e muito moti-
vado. Acredito que posso entre-
gar um grande resultado”.

O ‘pupilo’ de Avancini 
que brilha no MTB

Ulan Galinski, nascido na 
Bahia, é um dos principais nomes 
da nova geração do mountain 
bike brasileiro e um dos maiores 
destaques da temporada de 2024. 
Atleta da equipe comandada por 
Henrique Avancini, referência 
mundial e ídolo em Petrópolis, 
Ulan tem se consolidado como 
sucessor natural do campeão 
mundial nas trilhas.

Em abril, Ulan conquistou 
duas 12ª colocações nas etapas 
de XCO da Copa do Mundo 
em Araxá (MG), enfrentando 
a elite mundial do esporte. No 
Pan-Americano, na Costa Rica, 
garantiu a medalha de prata re-
presentando o Brasil. De volta ao 
país, acumulou pódios em todas 
as competições que disputou, 
tanto no XCO como nas provas 
do Short Track (XCC). 

Patrocínios
Além da Caloi, a Equipe Ca-

loi Henrique Avancini Racing 
tem os patrocínios de Shima-
no, ERT, FSA, MOTUL, La-
zer, Oakley, Z2, Vittoria, FOX, 
Avancini Bikes, Pimenteira Im-
perial, Prologo, U2E, semexe e 
CeramicSpeed.

Divulgação

Atleta da Equipe Caloi Henrique Avancini Racing competirá nas provas do XCO e XCC

15ª edição do Serra Wine Week chega a Teresópolis
Pela primeira vez, Teresó-

polis, conhecida como a capital 
nacional do montanhismo e por 
suas belezas naturais, participa 
do evento Serra Wine Week. A 
15ª edição do maior festival de vi-
nhos do estado do Rio de Janeiro 
acontece no município de 26 a 29 
de junho (de quinta a domingo), 
onde o público poderá aproveitar 
vinhos de diversas nacionalidades 
com descontos de até 30%.

Os rótulos foram cuida-
dosamente escolhidos por um 
grupo de oito sommeliers em 
uma degustação técnica. Entre 
os destaques da seleção estão 
rótulos brasileiros, portugue-
ses, chilenos e argentinos, com 
opções para todos os gostos 
e bolsos. Desde o espumante 
nacional Lídio Carraro Faces 
do Brasil Brut, com preço pro-
mocional de R$89,90, até gran-
des vinhos como o argentino 

Bianchi Particular Cabernet 
Franc, que sairá por R$229,90. 
Durante o evento, os visitantes 
terão uma excelente oportuni-
dade de explorar novos sabores 
e expandir seu conhecimento 
sobre o universo do vinho. A 
importadora responsável será a 
Médoc, da cidade de Petrópo-
lis, parceira das últimas edições.

O Serra Wine Week 2025, 
em Teresópolis, é um excelente 
programa tanto para morado-
res quanto para turistas apai-
xonados por vinho e gastrono-
mia que desejam aproveitar o 
inverno da Serra. Mais do que 
uma simples promoção, o festi-
val busca incentivar o consumo 
consciente da bebida, desmisti-
ficando o vinho e promovendo 
experiências sensoriais acessí-
veis e memoráveis.

Criado por Rogério Elmor, 
o Serra Wine Week nasceu 

com o objetivo de fortalecer 
a imagem de Petrópolis como 
um dos grandes polos gastro-
nômicos do Brasil e ampliar o 
público consumidor de vinhos 
na serra: “Unimos clima, turis-
mo e boa mesa em uma mesma 
experiência harmonizada com 
vinhos da melhor qualidade. 
Este ano comemoramos nossa 
15ª edição e a expansão para 
dois novos destinos serranos, 
mostrando que Serra & Wine 
são a melhor pedida da tempo-
rada”, comemora o empresário.

Mais informações sobre a 
programação da 15ª edição do 
Serra Wine Week, que também 
acontece em outras duas cidades 
serranas – Petrópolis (de 13 a 22 
de junho) e Nova Friburgo (de 
03 a 06 de julho), e os vinhos 
participantes podem ser conferi-
das no site www.serrawineweek.
com.br e nas redes sociais @ser-

rawineweek, tanto no Instagram 
quanto no Facebook.

Confira, abaixo, a lista de 
participantes da 15ª edição 
do Serra Wine Week em Te-
resópolis:

DONA TÊ TERRAZZO 
| Praça Baltazar da Silveira 
65/401, Várzea.
(21) 2641-4230 – @donnate-
terrazzo

MANJERICÃO CASA DE 
PIZZA | Rua Flavio Bortoluzi 
de Souza, 314, Alto.
(21) 2642-4242 – @manjeri-
caocasadepizza

RESTAURANTE CRÉME-
RIE |  Estrada Teresópolis 
Friburgo, Km 16 - s/n - Venda 
Nova.
(21) 99176-0167 - @restau-
rantecremerie

O CIEP Prof. Amau-
ry Amaral dos Santos, na 
Fonte Santa, em Teresópo-
lis, promoveu um encon-
tro com alunos inscritos 
no ‘Brasil Alfabetizado’. 
Nas escolas CIEP Prof. 
Amaury Amaral, Profª 
Neidy Angélica (Vargem 
Grande), Cônego José 
(Andradas), Estolino 
Peixoto da Rocha (Pes-
segueiros) e Rui Barbosa 
(Gamboa), as aulas come-
çam no próximo dia 1º de julho. 
Já na E. M. Sizenando Adolpho 
Tayt-Sohn (Mottas), as atividades 
serão iniciadas no dia 2 de julho. 

O evento contou com a pre-
sença da equipe diretiva da unida-
de, as alfabetizadoras Cátia Me-
deiros da Silva e Janaina Santos 
Silva, que atuarão na escola pelo 
programa, e Janderson Gonçalves, 
representando a SME.

“Hoje começamos um gran-
de desafio na nossa escola, que é 
o programa Brasil Alfabetizado. 
Resgatar o sonho e o acreditar de 
cada aluno de que possível reco-
meçar! Um dia de cada vez, mas 
um dia firme, sem desistir dos 
nossos sonhos!”, ressaltou a dire-
tora do CIEP Amaury Amaral, 
Sandra Patrício.

O Programa Brasil Alfabetiza-

do, no âmbito do  Pacto Nacional 
Pela Superação do Analfabetismo 
e Qualificação na Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), tem uma 
estrutura que inclui formadores e 
articuladores regionais para ofer-
tar ações de formação continuada 
dos alfabetizadores e material di-
dático para educandos e alfabeti-
zadores. Estão previstos cursos de 
formação continuada na Platafor-

ma AVAMEC (Ambiente 
Virtual de Aprendizagem 
do Ministério da Educa-
ção) e ações presenciais de 
formação dos alfabetiza-
dores.

A iniciativa tem como 
base os princípios da al-
fabetização popular que 
propõe um processo de 
educação tomando como 
referência a cultura dos 
sujeitos em processo de al-
fabetização. Entre os prin-

cípios que fundamentam o pro-
grama está: alfabetizacao como 
um direito de todas as pessoas a 
apropriacao critica e criativa da 
cultura escrita impressa e digital, 
constituida pelas dimensoes po-
litica, social, cultural, linguistica, 
comunicacional e cognitiva.

Em Teresópolis, 120 alunos fo-
ram matriculados nas seis escolas que 
aderiram ao ‘Brasil Alfabetizado’.

Brasil alfabetizado: encontro 
com alunos inscritos em Terê

Jorge Maravilha

Atividades serão iniciadas a partir do próximo dia 1º de julho

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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INB assina contrato com 
Ministério para novo projeto
Estatal vai desenvolver e testar nova tecnologia de energia limpa

A Indústrias Nucleares do 
Brasil (INB) assinou, nesta ter-
ça-feira (17) em Brasília, um 
contrato com o Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI) e com a Financiadora 
de Estudos e Projetos (Finep) 
para o desenvolvimento e os 
testes de tecnologias críticas 
aplicáveis aos Microrreatores 
Nucleares (MRN) no Brasil.

Os microrreatores nucleares 
são considerados uma das prin-
cipais apostas globais para a 
transição energética, oferecen-
do soluções limpas, escaláveis e 
de alta segurança para geração 
de energia elétrica, produção de 
calor, hidrogênio e outras apli-
cações estratégicas.

Investimento total de 
R$50 milhões

O projeto, que tem duração 
prevista de três anos, representa 
um investimento total de R$ 
50 milhões — sendo R$ 30 mi-
lhões em subvenção econômica 
da Finep, com recursos do Fun-
do Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológi-
co (FNDCT), e R$ 20 milhões 
de contrapartida das empresas 
participantes.

A estatal será responsável 
pelo fornecimento do com-
bustível nuclear e por serviços 
especializados de engenharia, 

além de garantir suporte técni-
co e administrativo em todas as 
etapas do projeto.

- Este é um marco histórico 
para o setor nuclear brasilei-
ro. A INB reforça sua vocação 
não apenas como produtora 
de combustível nuclear, mas 
também como uma empresa 
de base tecnológica, estratégica 
e protagonista no desenvolvi-
mento de soluções inovadoras 
para o país”, destaca o presiden-
te da INB, Adalto Seixas. “Os 
microrreatores nucleares têm 
enorme potencial para levar 
energia limpa, segura e susten-

tável a regiões remotas, além 
de atender demandas indus-
triais, de defesa e de segurança 
energética nacional - afirmou a 
estatal.

O diretor de Combustí-
vel Nuclear da INB, Reinaldo 
Gonzaga, que representou a 
empresa na cerimônia, ressal-
tou que a participação da INB 
é determinante para viabilizar 
as etapas mais críticas do desen-
volvimento tecnológico. “Esta-
mos falando de uma tecnologia 
que poderá revolucionar a ge-
ração distribuída de energia no 
Brasil, e a INB estará na linha 

de frente desse processo, contri-
buindo com seu know-how em 
engenharia nuclear e fabricação 
de combustível.”

O projeto reúne, além da 
INB, centros de pesquisa, uni-
versidades e empresas brasilei-
ras de referência, como o Ins-
tituto de Pesquisas Energéticas 
e Nucleares (Ipen), Amazul, 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG), Universida-
de Federal de Santa Catarina 
(UFSC), Instituto Nacional de 
Telecomunicações (Inatel), Ins-
tituto de Engenharia Nuclear 
(IEN), entre outros.

Divulgação/INB

Assinatura garante suporte técnico e administrativo em todas as etapas do projeto

Barra do Piraí recebe desenvolve RJ
Barra do Piraí recebe na 

próxima terça-feira (24) a pri-
meira edição do ano do Desen-
volve RJ, evento que tem como 
objetivo impulsionar o desen-
volvimento econômico regio-
nal e fortalecer o ecossistema 
produtivo local dos municípios 
fluminenses. A ação é do Go-
verno do Rio de Janeiro, através 
da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Indústria, 
Comércio e Serviços.

- O projeto visa promover 
a integração institucional, es-
timular a geração de negócios 
entre médias e grandes empre-
sas com fornecedores locais e 
apoiar o empreendedorismo 
nos municípios do interior do 

estado. Para isso, são realizadas 
edições regionais com progra-
mações adaptadas às vocações e 
características de cada localida-
de -  explica a secretária interina 
de Desenvolvimento Econômi-
co, Fernanda Curdi.

O evento em Barra do Piraí, 
que também conta com o apoio 
da Secretaria Estadual de Turis-
mo, acontece no Centro Cultu-
ral Rosemar Muniz Pimentel, 
a antiga estação ferroviária do 
município, e tem como públi-
co-alvo lideranças públicas e 
privadas ligadas ao tema do de-
senvolvimento econômico, en-
tidades empresariais, empresas 
dos diferentes setores da econo-
mia (indústria, comércio e servi-

ços), instituições de ensino e do 
terceiro setor, empreendedores, 
artesãos e produtores locais.

Sobre a edição
O Desenvolve RJ oferece 

uma programação abrangente 
para o público e empresários 
locais. O evento inclui aten-
dimentos com instituições 
presentes, Sessões de Negó-
cios para conectar pequenas e 
médias empresas fornecedoras 
fluminenses a âncoras públicas 
e privadas, e Sessões de Crédito 
para aproximar empreendedo-
res e empresários de institui-
ções financeiras que oferecem 
linhas de crédito. Além disso, 
serão ministradas palestras so-

bre temas ligados ao empreen-
dedorismo e desenvolvimento 
empresarial para inspirar e 
promover conhecimento para 
a melhoria da produtividade e 
competitividade das empresas.

A prefeita de Barra do Piraí, 
Katia Miki, ressaltou a importân-
cia dessa iniciativa para contribuir 
com a retomada da prosperidade 
do município. “Sem dúvida, o 
Desenvolve RJ será de grande re-
levância para o desenvolvimento 
econômico de nosso município. 
Agradeço imensamente o apoio 
do governo estadual nas pessoas 
do governador Cláudio Castro 
e da secretária Fernanda Curdi, 
que estão olhando com carinho 
para Barra do Piraí”, disse.

empresários da região debatem 
sobre impactos de obras na via dutra

A Associação Comercial, 
Industrial, Agropastoril e 
Prestadora de Serviços de Bar-
ra Mansa (Aciap-BM) realizou 
nesta quarta-feira (18) um 
encontro com empresários da 
cidade instalados à margem 
da Rodovia Presidente Dutra, 
em parceria com a Agência 
de Desenvolvimento Regio-
nal Sul Fluminense (ADR Sul 
Fluminense). O objetivo da 
reunião foi apresentar as obras 
que estão contempladas no 
projeto de ampliação da Via 
Dutra e discutir os impactos 
previstos no trecho que com-
preende o município, em fun-
ção das obras de duplicação e 
modernização que estão sendo 
realizadas pela concessionária 
CCR Rio-SP.

O evento, que reuniu em-
presários de diferentes seg-
mentos do setor econômico 
da cidade, abordou sobre a 
preocupação com possíveis 
prejuízos que as intervenções 
poderão causar ao acesso e à lo-
gística das empresas locais. Os 
participantes foram recebidos 
pela presidente da Aciap-BM, 
Fernanda Moysés, que desta-
cou a relevância do encontro 

e da pauta do dia, enfatizando 
a importância do diálogo e da 
mobilização.

- Essa reunião é fundamen-
tal para garantir que o desen-
volvimento da infraestrutura 
ocorra em harmonia com as 
necessidades da nossa econo-
mia local. Precisamos estar 
atentos aos detalhes do projeto 
para evitar prejuízos às empre-
sas instaladas em Barra Mansa. 
Nosso objetivo é mediar, ouvir 
e propor soluções em conjunto 
com os órgãos competentes - 
afirmou Fernanda.

Na sequência, o presiden-

te da ADR Sul Fluminense, 
Péricles Aguiar, apresentou 
aos empresários o projeto, que 
afeta diretamente o município. 
Foram destacados e discuti-
dos pontos críticos onde seria 
necessária uma reavaliação. A 
reunião também contou com 
a presença do secretário de De-
senvolvimento Econômico de 
Barra Mansa, César Carvalho, 
e a participação online do ex-
-secretário de Transportes do 
Estado do Rio de Janeiro, Del-
mo Pinho, que contribuiu com 
sua experiência e observações 
sobre o tema.

Convite à  
CCR Rio-SP

Ao final do en-
contro, foi acorda-
do que a próxima 
etapa será o convite 
oficial à CCR Rio-
-SP para uma nova 
reunião com os 
empresários, com 
o intuito de apro-
fundar a análise das 
intervenções pre-
vistas. Além disso, 
caso necessário, 
será articulado um 
encontro com o mi-

nistro dos Transportes, Re-
nan Filho, antes da audiên-
cia pública marcada para 
agosto, visando protocolar 
formalmente os pedidos de 
ajustes no projeto. O prazo 
para entrega das solicitações 
é setembro.

- A concessionária está 
elaborando o projeto fun-
cional para este trecho de 
Barra Mansa, portanto ain-
da existe uma janela para 
contribuições técnicas, que 
poderão ajudar a minimizar 
alguns impactos – concluiu 
Aguiar.

Divulgação/Aciap-BM

Encontro reuniu empresários de diferentes segmentos

CORREIO DO VALE

Câmara aprova PL para que 
CSN pague água de moradores

Kaio Márcio anuncia novo 
posto do Detran em Itatiaia

Demanda antiga

Uma visita inédita

Ibama também é acionado

Proposta para o MPF

Em sessão ordinária des-
ta terça-feira (17), a Câ-
mara de Volta Redonda 
aprovou, em regime de 
urgência, um Projeto de 
Lei (PL) que determina 
que a Companhia Side-
rúrgica Nacional (CSN) 
arque com pelo menos 
50% do valor da conta 
de água dos moradores 
como medida compen-
satória. O projeto ainda 

deverá ser enviado ao 
Executivo e pode ser san-
cionado ou vetado. O PL 
de nº40/2025, que é de 
autoria do vereador Jorge 
Oliveira, o Zoinho, se jus-
tificou por compensar os 
moradores que precisam 
limpar suas casas devido 
a poluição causada pelo 
chamado “pó preto”, que 
são partículas emitidas 
pela siderúrgica.

O prefeito de Itatiaia, Kaio 
Márcio, o Kaio do Dio-
go Baliero, afirmou que 
a cidade vai ganhar um 
Posto do Detran-RJ (De-
partamento Estadual de 
Trânsito) para Identidade 
Civil e Carteira Nacional 
de Habilitação. O projeto 
pode ser viabilizado após 
visita ao Chefe de Gabine-

te do presidente do De-
tran, Vinícius Farrah, jun-
to ao deputado estadual 
Munir Neto. “Acordamos 
que o presidente nos visi-
tará na primeira quinzena 
de julho com a equipe de 
engenharia para vistoriar 
o local onde será insta-
lado o posto do Detran”, 
afirmou Kaio.

Segundo Kaio, a nova 
unidade vai atender a 
demanda de moradores 
que tinham que se des-
locar para outras cidades 
para tirar a identidade 
civil e realizar outros trâ-
mites de documentos 

oficiais. “Quero agradecer 
ao deputado Munir Neto 
pelo apoio de sempre, ao 
presidente do Detran, Vi-
nicius Farah, e ao gover-
nador Claudio Castro por 
reconhecer a importância 
desse posto”, concluiu.

Neto do eterno Rei Pelé, 
Gabriel Arantes, visitou 
a Câmara Municipal de 
Volta Redonda. Durante 
o encontro, que aconte-
ceu a convite do verea-
dor Paulinho do Raio-X, 
Gabriel entregou ao pre-

sidente da Câmara, vere-
ador Edson Quinto, uma 
camisa comemorativa 
em homenagem ao seu 
avô. Os vereadores  ainda 
conversaram sobre a pos-
sibilidade de novas ações 
esportivas na cidade.

Aliás, outro vereador da 
cidade, Raone Ferreira, 
também esteve em reu-
nião com o presidente do 
Ibama, Rodrigo Agosti-
nho, para tratar do mes-
mo assunto. O objetivo foi 
reforçar para que o insti-
tuto atue na fiscalização 
da CSN em paralelo ao 
INEA (Instituto Estadual 

do Ambiente). O encontro 
também contou com a 
presença deputada fede-
ral Talíria Petrone (PSOL). 
“É inaceitável que a popu-
lação de Volta Redonda 
continue sendo exposta 
à poluição sem que haja 
uma fiscalização firme e 
independente”, defendeu 
o vereador.

Zoinho revelou que tem 
planos, junto com o Vere-
ador Rodrigo Furtado, de  
levar a proposta ao Minis-
tério Público Federal para 
incluí-la no TAC (Termo 
de Ajuste de Conduta). 
“Eu, que moro no bairro 
Siderlândia, sinto na pele 
esse problema. Todos os 
moradores têm enfren-

tado as consequências 
desse descaso”, declarou 
Zoinho durante a sessão. 
O Correio Sul Fluminense 
entrou em contato com 
a CSN para saber sobre 
o posicionamento caso 
o projeto entre em vigor, 
mas não houve um posi-
cionamento oficial até o 
fechamento da edição.

Divulgação/Zoinho

Reprodução/Redes sociais

De acordo com Zoinho, pagamento seria compensação

Projeto foi viabilizado junto ao deputado Munir Neto

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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‘Diversão em Cena’ promove 
apresentação em Resende

Festival Gacemms da Criança 
acontece na região

Batalha de rima em Volta Redonda

Festival de teatro em Volta Redonda

Feira literária feminina em VR

Sinopse do espetáculo

Resende recebe mais uma 

apresentação do projeto 

Diversão em Cena, reali-

zado pela Fundação Arce-

lorMittal em parceria com 

a Prefeitura Municipal de 

Resende, neste sábado 

(21). O espetáculo de teatro 

musical ‘Pedro e o Lobo’, 

apresentado pelo Grupo 

Giramundo, acontecerá 

no Ecoparque, a partir das 

18h, com entrada franca 

e acessibilidade em Li-

bras. Inspirada na canção 

do maestro e compositor 

russo Sergei Prokofiev, e 
com 50 minutos de dura-

ção e classificação livre, o 
musical utiliza a técnica 

de marionetes a fio para 
proporcionar uma experi-

ência lúdica e educativa, 

além da oportunidade de 

mergulhar no universo da 

música clássica.

O 16° Festival Gacemss 

da Criança, que promove 

palestras e oficinas para 
profissionais da educação 
infantil, acontece na região 

Sul Fluminense até o dia 30 

de junho. Neste ano, o fes-

tival contará com a oficina 
de contação de histórias 

“Todo Mundo Tem Uma 

História”, com Flávia Nasci-

mento, e a palestra “O Po-

der da Música no Desen-

volvimento Infantil”, com 

Thiago Procópio. O evento 

acontecerá em Barra Man-

sa, no dia 25, e em Quatis, 

nos dias 27 e 30. Os formu-

lários de inscrição e a locali-

zação estão disponíveis nas 

redes sociais do evento (@

festivalgacemssdacrianca).

Neste domingo (21), acon-

tece mais uma edição da 

Batalha da Torre em Volta 

Redonda, em colaboração 

com a Batalha do Cem. As 

batalhas de rima ocorrerão 

no Beco do Arigó, a partir 

das 18h com chave de oito 

MCs, no modelo de 45 se-

gundos e com quatro va-

gas do sorteio destinadas 

à diversidade. Esta edição 

contará ainda com a pre-

sença do destaque da cena 

hip hop e underground do 

estado do Rio, Ar Baby.

O Festival de Inverno Arte em 

Cena segue com apresenta-

ções no fim de semana. Nes-

ta sexta-feira (20), a partir das 

19h30, haverá a apresentação 

das peças O Tribunal é Como 

um Teatro e Boca de Ouro. Já 

no sábado e domingo, dias 

21 e 22, serão performadas 

as peças Aos Novos Tempos 

e Quarto 101. Os ingressos 

podem ser comprados pelo 

Sympla ou na bilheteria do 

teatro Gacemss 1.

O Coletivo Mudarte, em 

parceria com a Secretaria 

Municipal de Cultura de 

Volta Redonda, promove o 

evento “Feira Delas” - um 

encontro para valorizar e 

celebrar a produção literá-

ria de artistas femininas da 

região Sul Fluminense. O 

evento acontece no dia 23 

de junho, das 10h às 17h, na 

Biblioteca Municipal Raul 

de Leoni, com entrada gra-

tuita. A programação con-

tará com rodas de conversa, 

contação de histórias, ofici-
na de escrita criativa com a 

atriz e escritora Monica Me-

lanie, exposição de autoras 

e livros, sarau, lançamento 

de uma coletânea com tex-

tos escritos por mulheres.

Com o cuidado de man-

ter a essência original, a 

peça introduz as crianças 

à estrutura fundamental 

de uma orquestra, seus 

timbres e as diferentes fa-

mílias de instrumentos.  a 

montagem conta a histó-

ria de Pedro, um menino 

corajoso que vive com seu 

avô próximo a uma flores-

ta onde mora um lobo fe-

roz. Um dia, Pedro decide 

desobedecer ao avô e sai 

para a floresta com seus 
amigos: um passarinho, 

um pato e um gato. O ga-

roto consegue capturar o 

lobo com a ajuda de seus 

amigos e, em vez de ma-

tá-lo, decide levá-lo em 

um cortejo para a cidade.

Divulgação - PMR

Divulgação

diversão em cena

Iniciativa do Teatro Gacemss chega a Barra Mansa e Quatis

Pastor pede desculpa por 
intolerância religiosa
Falas divulgadas em vídeo repercutiram em Barra do Piraí

Por lanna Silveira

Após a repercussão de um 
vídeo em que proferia ofen-
sas preconceituosas contra o 
vereador de Barra do Piraí, 
Pedrinho ADL, além de di-
recionar ameaças aos demais 
vereadores da Câmara Munici-
pal, o pastor Matheus de Melo 
Oliveira, líder religioso da 
Comunidade Evangélica Atos, 
enviou um pedido de descul-
pas sobre o seu discurso nesta 
segunda-feira (17).

Em uma carta enviada à Câ-
mara Municipal e direcionada 
a todos os vereadores da casa, 
o pastor reconhece que “profe-
riu palavras que, infelizmente, 
causaram grande desconforto 
na cidade”, afirmando que suas 
declarações eram direcionadas 
apenas à comunidade religiosa 
da qual faz parte, e estavam re-
lacionadas aos vereadores que 
compartilham da fé evangéli-
ca e tiveram posicionamento 
neutro em relação ao projeto 
de lei. Matheus ressalta ain-
da que não havia intenção de 
que o vídeo fosse divulgado 
publicamente, visto que foi 
apresentado em um grupo de 
conversas privados sem maio-
res exposições. 

- Destaco que em nenhum 
momento tive a intenção de 
desrespeitar esta casa, seus 
representantes ou qualquer 
outro segmento da sociedade, 
bem como não tive a intenção 
de desrespeitar nenhuma reli-
gião. (...) Enfatizo que tenho 
muito respeito a todos os que 
professam livremente suas fés, 
ressaltando o meu respeito a 
todas as religiões - acrescenta 
o pastor, reiterando um pedi-
do de desculpas “a todos que se 
sentiram ofendidos” com seu 
depoimento.

O vereador Pedrinho ADL 
se posicionou sobre a retrata-
ção do pastor, esclarecendo que 

aceita suas desculpas, mas res-
saltando que isso não será su-
ficiente para anular as palavras 
que foram ditas, acrescentando 
que não deseja manter nenhum 
tipo de aproximação com o pas-
tor após ouvir suas opiniões.

Entenda o caso

No início da semana, um ví-
deo de pregação do pastor Ma-
theus repercutiu entre morado-
res de Barra do Piraí nas redes 
sociais. A princípio, Matheus 
lamenta a criação de um Proje-
to de Lei que pretende criar um 
dia dedicado a celebrar uma en-
tidade religiosa de matriz afri-
cana – a “Caminhada de Zé Pi-
lintra” -, chamando a figura de 
“entidade demoníaca que tem 
como objetivo levar homens 
para o vício, para dominar e 
destruir famílias.”

O pastor ainda alegou ter 
tentado barrar o avanço do PL 
ao entrar em contato com o 
presidente da Câmara Muni-
cipal, Rafael Couto, que teria 
afirmado que não conseguiria 
segurar o projeto por muitos 
dias, já que Pedrinho APL es-
tava trabalhando para que este 

fosse votado rapidamente. A 
partir disso, Matheus descre-
dibiliza projetos públicos de 
Pedrinho voltados para a diver-
sidade social, além de atacá-lo 
diretamente. “Você que está 
aqui e vota no Pedrinho ADL, 
reveja seus conceitos. Ele trou-
xe a ‘marcha gay’ para Barra 
do Piraí e, agora, quer trazer a 
‘marcha do Zé Pilintra’, e tem 
gente votando em um endemo-
niado desse.” 

Em seguida, o pastor amea-
ça boicotar a carreira dos verea-
dores que votarem a favor deste 
PL junto à comunidade evangé-
lica local. Apesar de afirmar, em 
sua carta de retratação, que não 
tinha a intenção de que suas 
opiniões se tornassem públicas, 
Matheus disse em seu discurso 
que planejava gravar um novo 
vídeo, a ser enviado aos verea-
dores, dizendo que “(os evan-
gélicos) são 32% da população” 
e que, caso algum parlamentar 
vote a favor do projeto, a comu-
nidade irá trabalhar para que 
este “não tenha mais carreira 
política na cidade”.

A divulgação do vídeo cau-
sou revolta entre líderes reli-

giosos e políticos municipais, 
que se pronunciaram em notas 
de repúdio em suas redes so-
ciais, reforçando que a Cons-
tituição Federal define o Brasil 
como um estado laico, além da 
criminalidade da discrimina-
ção religiosa, com base na Lei 
7.716/89. Mediante aos ata-
ques direcionados a sua figura, 
Pedrinho ADL registrou um 
boletim de ocorrência contra 
o pastor Matheus nesta segun-
da-feira (17).

Em suas redes sociais, Pe-
drinho afirma que não voltará 
atrás no PL da Caminhada do 
Zé Pilintra, reiterando que ele 
será votado em turno único na 
próxima terça-feira, às 17h. O 
vereador acrescenta que, além 
do boletim de ocorrência, 
também será pedida a cassa-
ção de Matheus como pastor 
da igreja evangélica. “Nós não 
aceitamos em pleno século 21 
intolerâncias, principalmente 
a religiosa. (...) Eu não estou 
satisfeito em fazer isso com o 
senhor, mas isso é pra mostrar 
que o senhor tem que estudar 
muito mais teologia para estar 
numa igreja”, conclui.

Reprodução - Câmara Municipal de Barra do Piraí

Câmara iria votar sobre Projeto de Lei para celebrar a “Caminhada de Zé Pilintra”

O projeto Linha de 
Atenção Oncológica de 
Volta Redonda (LOA-
-VR), da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS), 
foi premiado nessa ter-
ça-feira (17) na “20ª 
Mostra Brasil, Aqui tem 
SUS” – um dos eventos 
da programação do 38º 
Congresso Nacional do 
Conselho Nacional de 
Secretarias Municipais de 
Saúde, que este ano teve 
como sede Belo Hori-
zonte, em Minas Gerais. 
A iniciativa foi uma das 
três escolhidas na Região 
Sudeste como exemplos a 
serem seguidos.

No total, 178 projetos 
foram apresentados, sen-
do 18 do estado do Rio, 
72 de Minas Gerais, 72 
de São Paulo e 16 do Es-
pírito Santo. Outros dois 
projetos fluminenses pre-
miados foram os de Mendes e 
do Cismepa (Consórcio Inter-
municipal de Saúde do Médio 
Paraíba).

Desenvolvida pela equipe 
comandada pela médica-onco-
logista Luciana Francisco Net-
to, a Linha de Atenção Onco-
lógica foi criada em 2022 para 
agilizar o diagnóstico do cân-
cer, em especial os de mama, 
colo do útero e de intestino. Isso 
permite um tratamento preco-

ce pelo SUS (Sistema Único de 
Saúde), e, assim, reduzir a mor-
bidade e mortalidade causada 
pela doença. A iniciativa está 
presente em todas as unidades 
de Atenção Primária à Saúde.

“Foi muito bom poder par-
ticipar do congresso, em que 
apresentamos a experiência na 
segunda-feira (16)”, disse Lu-
ciana Netto. “Fomos avaliados 
por uma mesa composta por 
quatro avaliadores. E eles fica-

ram bem impressionados com 
os números, a quantidade de 
pacientes que a gente conse-
guiu atender no programa e 
diagnosticar. E o que também 
chama muita atenção é conse-
guirmos que quase metade dos 
pacientes tenham o diagnós-
tico nos estágios iniciais. Isso 
impactou bastante, foi um dos 
motivos para termos consegui-
do ganhar essa medalha.”

Além de Luciana, repre-

sentaram a Secretaria 
de Saúde de Volta Re-
donda a enfermeira 
Nathalia de Almeida, 
a técnica de enferma-
gem Eduarda de Souza 
Fernandes Braga, a bio-
médica Brunna Misael 
Alves Seixas e a jorna-
lista Franciele Bueno 
Nascimento.

Reconhecimento

O trabalho já ha-
via sido reconhecido 
em abril, na 5ª Mostra 
Estadual de Práticas 
de Saúde / Cosems-RJ 
(Conselho de Secreta-
rias Municipais de Saú-
de do Estado do Rio) 
/ IdeiaSUS-Fiocruz, 
quando a LOA-VR fi-
cou com a segunda co-
locação – o que garan-
tiu a consultoria, por 
12 meses, da equipe da 

Curadoria em Saúde da Ideia-
SUS-Fiocruz e contará com a 
produção de vídeo e a publica-
ção de livro sobre a prática.

- Parabéns à Luciana e sua 
equipe, que estão fazendo um 
trabalho fantástico, salvando 
vidas. A saúde de Volta Re-
donda já é referência no país 
e vamos continuar trabalhan-
do para ser a melhor do Brasil 
- afirmou o prefeito Antonio 
Francisco Neto.

Saúde de Volta Redonda é 
premiada em congresso nacional

Divulgação PMVR

Trabalho foi referência durante a 20ª Mostra Brasil, Aqui tem SUS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Corpus Christi reúne fé
e arte a céu aberto

Bispo Dom Luiz Henrique presidirá a missa em Barra Mansa 
e Volta Redonda, municípios do Sul do Estado do Rio 

A celebração de 
Corpus Christi 
acontece nesta 
quinta-feira, 19 
de junho, man-

tendo a tradição cristã de ser 
realizada exatamente 60 dias 
após a Páscoa. A data, marcada 
por missas solenes e procissões, 
faz memória a última ceia de 
Jesus Cristo com os Apóstolos, 
momento em que foi instituí-
da a Eucaristia. As regiões do 
Médio Paraíba e da Costa Ver-
de estão com as programações 
prontas para a data.

Em Volta Redonda, sul do 
Estado do Rio, na Capelania 
Pessoal Nossa Senhora do Per-
pétuo Socorro, terá missa às 8 
horas. A Paróquia Co-Catedral 
Nossa Senhora da Conceição 
terá procissão, às 17 horas, 
saindo da igreja até a Cúria 
Diocesana, na Vila Santa Cecí-
lia, com a presença da Cruz Ju-
bilar. A igreja pede para os fiéis 
levarem vela e doação de 1kg de 
alimento não perecível.

A Paróquia São Sebastião, 
em Barra Mansa, também no 

Médio Paraíba, elebrará, às 8 
horas, missa, seguida de Hora 
Santa Eucarística. Ás 16 horas, 
missa, seguida de procissão 
pelas ruas da cidade. A Paró-
quia Santo Antônio inicia a 
programação, às 8 horas, com 
as confecções dos tradicionais 
tapetes. Ás 19 horas, missa na 
Matriz Paroquial. 

Ainda em Barra Mansa, a 
Paróquia Santa Cruz terá, às 15 
horas, missa na Comunidade 
de São José Vista Alegre, se-
guida de procissão em direção 
a Comunidade de Santa Cruz 
(Sede Paroquial) encerrando 
com a Benção do Santíssimo. 
Pela manhã jovens e membros 
das Comunidades estarão or-
namentando a rua próxima ao 
acontecimento do evento. A 
Paróquia Sagrado Coração de 
Jesus terá missa, às 17 horas, se-
guida de procissão.

O Bispo Diocesano, Dom 
Luiz Henrique, preside a Santa 
Missa em duas cidades: Barra 
Mansa e Volta Redonda. Pela 
manhã, às 10 horas, a cele-
bração acontece no Santuário 

Coração Eucarístico de Jesus, 
em Floriano. À tarde, às 17 ho-
ras, a Missa será celebrada na 
Co-Catedral Nossa Senhora 
da Conceição. Em seguida, os 
fiéis seguirão em procissão até a 
Cúria Diocesana, na Vila Santa 
Cecília.

“Celebraremos a festa de 
Corpus Christi, momento es-
pecial em que expressamos 
publicamente a nossa fé na pre-

sença real de Jesus Eucarístico. 
Procure conhecer os eventos na 
sua região e participe conosco”, 
destacou Dom Luiz Henrique.

Montagem dos tapetes
A tradição da confecção 

de tapetes de Corpus Chris-
ti, originada de Portugal, será 
mantida nos municípios do 
interior do Rio. Os desenhos 
são variados, mas sempre têm 

como tema principal a Eucaris-
tia. A montagem também será 
realizada na região, sempre an-
tes da missa. Os fiéis utilizam 
materiais como serragem, borra 
de café, cascas de ovos tritura-
das, areias coloridas, farinha de 
trigo vencida, entre outros. Os 
desenhos são elaborados em 
papéis dispostos sobre o asfalto 
ou diretamente no chão da rua 
em frente à igreja onde será ce-
lebrada a Missa.

Depois da Celebração Eu-
carística, os papéis são reco-
lhidos ou os desenhos são var-
ridos. Em ambos os casos, os 
materiais são descartados cor-
retamente, em respeito à nos-
sa casa comum, conforme nos 
orienta a Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil (CNBB), 
por meio da Campanha da Fra-
ternidade 2025.

Em Angra dos Reis, na Cos-
ta Verde, a programação terá 
início nesta quinta-feira, dia 
19, às 7h, com a celebração da 
Santa Missa. Logo após, por 
volta das 8h, os fiéis seguirão 
para a Rua do Comércio, onde 

darão início à confecção dos 
tradicionais tapetes litúrgicos, 
elaborados com serragem colo-
rida e outros materiais, em uma 
manifestação de fé que também 
se transforma em arte a céu 
aberto.

O ponto alto da celebração 
será às 16h, com mais uma San-
ta Missa, seguida da Procissão 
Eucarística, que percorrerá as 
principais ruas do centro.

Para garantir a segurança e 
a fluidez do evento, a Rua do 
Comércio será interditada das 
7h às 19h, e o trânsito será des-
viado para as vias adjacentes.

A secretária de Cultura e 
Patrimônio, Marlene Poncia-
no, destacou a importância da 
celebração.

- Corpus Christi é uma 
manifestação que une fé, arte 
e tradição. A Prefeitura se or-
gulha de apoiar essa solenidade 
que emociona e fortalece nossa 
identidade cultural e religiosa. 
É uma forma de manter viva a 
história e o sentimento de per-
tencimento do povo angrense 
– afirmou.
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Bispo pede para fiéis  conhecerem os eventos na região

Tradição da 
confecção de 
tapetes de 
Corpus Christi 
chegou 
ao Brasil 

junto com a 
colonização 
portuguesa

Resende - na região das 
Agulas Negras - fará uma série 
de atividades durante os dias 
19, 20, 21 e 22 de junho, cor-
respondentes ao feriado pro-
longado de Corpus Christi. 
Com eventos que promovem 
lazer, esporte, saúde e entrete-
nimento gratuito à população, 
o município oferece atrações 
para todos os públicos. Nesta 
quinta-feira, dia 19, a partir 
das 19h, o destino turístico 
Serrinha do Alambari recebe 
atrações típicas de festa junina 
com a Junifest, que acontecerá 
na Praça da Serrinha. A progra-
mação do evento inclui show 
de prêmios, forró, barracas de 
comidas e muito mais. Nesta 
quinta-feira (19), quem assume 
o comando do palco é a banda 
Gota Serena.

O município recebe ainda 
mais uma edição da Supercopa 

Rio de Voleibol, organizada 
pela Liga de Voleibol do Estado 
do Rio de Janeiro (Liverj). Os 
confrontos acontecem simultâ-
neamente nos ginásios dos co-
légios Santa Ângela, Salesiano, 
Dom Bosco, Sesi e na Quadra 
da ARBR, a partir das 8h.

A saúde não foi deixada de 
lado. Das 12h às 18h, a Prefei-
tura promove mais uma etapa 
da campanha de vacinação no 
3º andar do Resende Shopping. 
A ação inclui a aplicação de 
doses contra a Influenza, Co-
vid-19 e todo o Calendário Na-
cional de Vacinação, com exce-
ção da BCG e Dengue.

No dia 21, sábado, o palco 
da Feira Livre do Rodão rece-
be a dupla sertaneja Reinaldo 
e Adrielle, a partir das 11h, na 
Avenida do Canal Sul, no bair-
ro Cidade Alegria. Além disso, 
o espetáculo musical de mario-

netes ‘Pedro e o Lobo’, promo-
vido pela ArcelorMittal, com 
apoio da Prefeitura de Resen-
de, chega ao Ecoparque, pela 
primeira vez. O teatro infantil 
acontece às 18h, com entrada 
gratuita e acessibilidade em Li-
bras. A classificação é livre. 

No sábado (21), encerran-
do a programação da Junifest, 
sobem ao palco o cantor Fábio 
Satim e banda Zero Bala. As 
apresentações estão previstas 
para acontecer a partir das 19h, 
na Praça da Serrinha do Alam-
bari.

No dia 22, domingo, ocorre 
mais uma edição do tradicional 
projeto Música na Feira, que 
leva apresentações musicais 
gratuitas à população de Re-
sende, durante a Feira Livre da 
Beira Rio. Quem se apresenta 
são os artistas Diego Linx e os 
Profetas do Clickbait.

Município turístico terá teatro infantil, 
campeonato de vôlei e festa junina
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Destino turístico Serrinha do Alambari recebe atrações típicas de festa junina com a Junifest
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